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Resumen 
 
En el presente trabajo se relata la trayectoria de la Unión Deportiva Granadilla Egatesa desde 
su fundación como entidad deportiva en el año 2013. Un club que, en apenas seis años de 
existencia, ha pasado de competir a nivel regional y provincial contra equipos canarios a 
hacerlo contra los equipos más poderosos del país en la Liga Iberdrola. En ese período de 
tiempo ha logrado grandes hitos a pesar de ser un club humilde que no posee los mismos 
recursos e infraestructura que los demás conjuntos de la Primera División Femenina. Por lo 
tanto, se intentará aportar las claves del éxito del Granadilla en la élite; hacer un repaso a la 
historia y evolución del fútbol femenino en Canarias y a los precedentes que antecedieron al 
club del municipio de Granadilla de Abona. Varios clubes canarios ya habían intentado llegar 
a la máxima categoría con anterioridad al equipo del sur de Tenerife.  
 
Palabras clave: UD Granadilla Egatesa, fútbol femenino, Tenerife, Islas Canarias, años 
2013-2019. 
 
Abstract: In this work, the trajectory of the Union Deportiva Granadilla Egatesa has been 
reported since its foundation as a sports entity in 2013. A club that, in just six years of 
existence, has gone from competing at regional and provincial level against canarian teams 
to do so against the most powerful teams of the country in the Liga Iberdrola. In this years, 
it has achieved great milestones despite being a humble club that does not have the same 
resources and infrastructure as the other teams of the Primera División Femenina. Therefore, 
we will try to provide the keys of the success of Granadilla in the elite; review the history and 
evolution of women's football in the Canary Islands and also the precedents that were 
previous the club of the municipality of Granadilla de Abona. Several canarian clubs had 
already tried to reach the highest category before the theam of the south of Tenerife. 
 

 
Keywords: UD Granadilla Egatesa, fútbol femenino, Tenerife, Islas Canarias, años 2013-
2019. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Introducción 

1. Planteamiento 
 
Tras unos comienzos difíciles en los años 60 y 70 en los que se persiguió su 
legalización y reconocimiento oficial; unos avances significativos, una mayor 
proliferación de equipos y una aceptación social cada vez más generalizada en los 80 
y 90, el fútbol femenino en Canarias evolucionó paulatinamente a lo largo de 40 años 
para experimentar en la primera década de los 2000 un despegue que lo situó como 
una de las regiones llamadas a ser una de las potencias de este deporte en España. 
Tal circunstancia la probaban, por un lado, los diferentes logros que se consiguieron 
en esos años tanto a nivel de clubes como de selecciones autonómicas en 
Campeonatos de España y, por otro lado, la nutrida y frecuente presencia de 
jugadoras canarias en concentraciones de las categorías inferiores de la selección 
española.  

 
A lo largo de la primera década del siglo XXI desde la Federaciones Tinerfeña, de 
Las Palmas y Canaria de Fútbol, unido a la pujanza de diferentes clubes que 
intentaron ascender a la Primera División Femenina, se trató de ponerle la guinda al 
pastel: que las Islas tuvieran a un representante en la élite. Durante doce años (2001-
2013) equipos de las dos islas capitalinas trataron de alcanzar sin éxito el objetivo 
participando en las liguillas de ascenso que se celebraron en ese período de tiempo, 
hasta que en 2013 se funda un club en Granadilla de Abona que, dos años después, 
logra lo que no había conseguido ninguno de esos equipos durante casi tres lustros: 
el ascenso a Primera.  
 
Lejos de conformarse con eso, dicho club, la Unión Deportiva Granadilla Egatesa, 
ha permanecido en la máxima categoría haciendo gala de estabilidad deportiva, 
económica e institucional. Por un lado, ha cosechado resultados deportivos muy 
positivos y se ha puesto casi a la altura de los mejores equipos de la categoría a pesar 
de no ir sobrado en recursos e infraestructura y ser un club que no depende de una 
entidad deportiva mayor que la ampare. Y, por otro lado, ha conseguido ser un 
referente en Canarias, tanto del deporte como del fútbol femenino, para todas 
aquellas niñas que sueñan con ser futbolistas o deportistas de mayores. A visibilizar 
los éxitos del club también ha contribuido un gabinete de comunicación que tuvo 
unos inicios muy humildes y que ha demostrado saber adaptarse a los diferentes 
contextos que se le han presentado a la entidad en sus seis años de existencia.  

 
2. Objetivos 

En primer lugar, se busca hacer un pequeño repaso de lo que ha sido la historia del 
fútbol femenino canario desde sus primeras manifestaciones hasta la actualidad. 
Asimismo, dejar constancia de la trayectoria de la UD Granadilla desde su fundación 
en el año 2013, pasando por el ascenso logrado en 2015, hasta llegar a las claves que 
han propiciado el éxito del club en su andadura en Primera División (2015-2019).  
 
Por otro lado, se busca detectar los factores que han hecho posible el éxito deportivo 
alcanzado por la UD Granadilla en apenas seis años de vida como club. Cuál ha sido 
el contexto propicio que se ha generado para que dicho éxito sea posible y qué le ha 
diferenciado de los otros clubes canarios que previamente intentaron ascender a 
Primera División. Asimismo, una vez en la élite, qué le ha llevado a conseguir buenos 
resultados y competir de tú a tú con los mejores equipos de España.  



 
A la vista de ello, también se buscará ponderar la evolución y el papel que ha tenido 
el gabinete de comunicación del club en este tiempo en su labor de comunicar e 
informar del día a día del club; hacer visibles sus éxitos; mantener una colaboración 
y un contacto constante con los medios de comunicación, así como abogar por 
mantener las buenas relaciones y los acuerdos con los patrocinadores.  

 
3. Fuentes y metodología 

Para el presente trabajo se han utilizado fundamentalmente fuentes orales, dentro de 
las cuales se han usado las entrevistas en profundidad a miembros y exmiembros del 
organigrama deportivo de la Unión Deportiva Granadilla Tenerife-Sur, así como a 
personas que desempeñan y desempeñaban cargos de responsabilidad en el club. Se 
ha contado con el testimonio de Sergio Batista Díaz, fundador de la Unión Deportiva 
Granadilla y actual presidente de la entidad; Laura Castro Hernández, exjugadora del 
Granadilla y exjefa del gabinete de comunicación del club desde su fundación hasta 
2019; Andrés Clavijo, fundador, exentrenador y exdirector deportivo del Granadilla 
en el período 2013-2015; Pier Luigi Cherubino, asesor y exentrenador de la UD 
Granadilla en el período 2018/2019; y José Ángel Herrera, exanalista táctico y 
exsegundo entrenador del Granadilla en el período 2015-2019.  
 
También se han utilizado como recursos las fuentes hemerográficas, esto es, 
artículos, crónicas, reportajes y noticias publicados en la prensa canaria desde finales 
de los años 60 hasta la actualidad. Se ha realizado un análisis de contenido de lo 
redactado en materia de fútbol femenino por los principales medios de comunicación 
escritos de Canarias en esa franja de tiempo, entre los cuales destacan algunos que ya 
han cerrado y otros que actualmente siguen en circulación: El Eco de Canarias, Diario 
de Las Palmas, La Provincia, Canarias 7, Diario de Avisos, Jornada Deportiva, El Día, La 
Gaceta de Canarias, y La Opinión de Tenerife.  
 
Para ello se ha utilizado el archivo de prensa digital y de servicio de búsqueda en la 
hemeroteca que tanto la Universidad de La Laguna (Prensa Canaria Digitalizada) 
como la Universidad de Las Palmas de Gran Canaria (Jable) ofrecen en sus páginas 
web. Asimismo, estas fuentes también han servido para nutrir gráficamente el trabajo 
con recortes de prensa que permitieran complementar lo realizado en escrito. 
También se ha hecho uso de las fuentes audiovisuales, entre las cuales se desglosan 
las entrevistas y los reportajes realizados a jugadoras y otros miembros del Granadilla 
a lo largo de la trayectoria del club en Primera y Segunda División. Estas han sido 
observadas y analizadas principalmente desde la plataforma de YouTube.  
 
Por último, además de fuentes bibliográficas, se ha hecho uso de informaciones 
presentes en distintas páginas y plataformas web que versan sobre estadísticas o 
noticias relativas al fútbol femenino español o a la Unión Deportiva Granadilla 
Egatesa en concreto. Dichos lugares son especificados en las notas a pie de página 
que están presentes a lo largo del trabajo.  

 
 
 
 



Capítulo I 
El fútbol femenino en Canarias 

 

 
1. Los primeros pasos 

 
Hasta llegar a la actualidad, con la Unión Deportiva Granadilla Tenerife-Sur 
como equipo representativo del Archipiélago y uno de los conjuntos puntales 
de España -como demuestra el hecho de que haya quedado situado entre los 
cuatro mejores clubes clasificados de la Liga Iberdrola en las dos últimas 
campañas, 2017/2018 y 2018/20191- el fútbol femenino en Canarias ha pasado 
por multitud de etapas distintas entre sí. No obstante, por lo observado en la 
prensa regional, todas han tenido como denominador común la incesante lucha 
por parte de la futbolista canaria ante dificultades que siempre han sido un 
componente intrínseco a esta disciplina deportiva.  
 

Barreras que, en el caso del fútbol femenino, se han pronunciado en mayor 
medida por ser el balompié, de todos los deportes, aquel que en mayor 
magnitud reunía los rasgos prototípicos de la masculinidad (Gil Gascón y 
Cabeza Deogracia, 2012). Un deporte que resultaba impenetrable para la mujer, 
la cual tenía que conformarse con asumir un único rol dentro de este ámbito 
que se perpetuó durante la Dictadura Franquista: el servir de inspiración y 
motivación para el viril futbolista desde su posición de meras espectadoras 
(Torrebadella-Flix, 2016; Gil Gascón y Cabeza Deogracia, 2012).  
 

A la par de lo que iba sucediendo en España, en la Comunidad Autónoma de 
Canarias ese marco social recientemente expuesto comenzaría a tener sus 
primeras fisuras en los últimos años del Franquismo. En este sentido, Martínez 
Calatrava (2011: 2) constata que “fue en la segunda mitad de los años sesenta, 
con la revolución juvenil y progresista y los cambios sociales que la sucedieron, 
cuando el fenómeno (fútbol femenino) experimentó una repentina 
efervescencia, contagiado por lo que sucedía en otros países tanto de Europa 
como de Sudamérica. España pretendió estar a la altura, pero infinidad de 
obstáculos fueron puestos en el camino”. Por lo tanto, se establecía un pretexto 

 
1 Véase la clasificación de la Liga Iberdrola de las temporadas 2017/2018 y 2018/2019 en los siguientes 

enlaces: https://www.resultados-futbol.com/primera_division_femenina2019 https://www.resultados-
futbol.com/primera_division_femenina2018.  

EFE (13/05/2018). El Granadilla redondea una temporada histórica con una goleada al Espanyol (0-3). rtvc.es. 
Recuperado de http://www.rtvc.es/deportes/el-granadilla-redondea-una-temporada-historica-con-una-
goleada-al-espanyol-0-3-181581.aspx#.XUxw4-hKhPY.  

La Liga (05/05/2019). El UD Granadilla Egatesa le pone la guinda a una temporada histórica. laliga.es. Recuperado 
de https://www.laliga.es/noticias/el-ud-granadilla-egatesa-le-pone-la-guinda-a-una-temporada-historica 

 

https://www.resultados-futbol.com/primera_division_femenina2019
https://www.resultados-futbol.com/primera_division_femenina2018
https://www.resultados-futbol.com/primera_division_femenina2018
http://www.rtvc.es/deportes/el-granadilla-redondea-una-temporada-historica-con-una-goleada-al-espanyol-0-3-181581.aspx#.XUxw4-hKhPY
http://www.rtvc.es/deportes/el-granadilla-redondea-una-temporada-historica-con-una-goleada-al-espanyol-0-3-181581.aspx#.XUxw4-hKhPY
https://www.laliga.es/noticias/el-ud-granadilla-egatesa-le-pone-la-guinda-a-una-temporada-historica


idóneo a partir del cual el fútbol femenino en España y en Canarias pudo 
emerger repentinamente como un fenómeno social a tener en cuenta.  
 

No obstante, cabe mencionar que, si bien el proceso en el Archipiélago en estos 
años fue paralelo al curso de los acontecimientos que tenían lugar en el resto 
del Estado, existía un retraso con respecto a las primeras referencias aisladas 
que se tienen de la práctica del fútbol femenino en España. Estas se remontan 
a medio siglo atrás. En concreto, al mes de junio de 1914.  
 

En este momento se crea en Barcelona la asociación Spanish Girls Club 
influenciados por los partidos de fútbol que, con un marcado tono burlesco, 
organizaban los artistas de los llamados Music-Halls de Londres. En dicha 
asociación nacieron los primeros equipos de fútbol femenino en España, 
bautizados con los nombres de Montserrat y Giralda. Estos disputaron dos 
partidos en el campo del Real Club Deportivo Español, bajo el marco de un 
evento deportivo benéfico a favor de la Federación Femenina contra la Tuberculosis 
(Torrebadella-Flix, 2016). 
 

La iniciativa recibió críticas muy duras por parte de la prensa deportiva 
española, como fue el caso de Mundo Deportivo, que en su artículo “Las niñas 
futbolistas”, citado por Torrebadella-Flix (2016: p. 316), expuso que “esta 
primera actuación de la mujer en el fútbol no nos satisfizo, no solo por su poco 
aspecto sportivo sino por que (sic) a las descendientes de la madre Eva les obliga 
a adoptar tan poco adecuadas como inestéticas posiciones que eliminan la gracia 
femenil”. 
 

Con la instauración de la Segunda República, el deporte femenino arribó a un 
escenario completamente distinto, acorde con los nuevos tiempos y los avances 
que la mujer española había conseguido en pro de la consecución de la igualdad: 
derecho al voto, aprobación de la Ley del Divorcio, legalización del aborto en 
Cataluña en 1936…  
 

Como explica Torrebadella-Flix (2016: p. 321), el fútbol, sin embargo, no contó 
con el mismo empuje colectivo y su presencia “fue consecuencia del 
mercantilismo del deporte para el placer y diversión del hombre. No podemos 
reconocer otro objetivo, puesto que estos equipos fueron entidades creadas 
artificialmente para producir un espectáculo”, refiriéndose a los equipos que en 
la época conformaban las vedettes de algunos teatros de Madrid y Valencia. 
Estas organizaban partidos benéficos cuyas ganancias iban destinadas a niños 
hospitalizados y se les atribuía la labor de cultivar la práctica del balompié (Vidal, 
1931). 
 

Lo más formal de la época (Malboysson, 1932) fue la consolidación de varios 
equipos en Valencia en 1932 (Levante, España, Atlético y Valencia) que se 
consideraron como los primeros conjuntos de fútbol femenino 



profesionales en España y que llevaron a cabo giras por toda la geografía 
nacional e incluso por el continente americano. Canarias, por su parte, fue 
totalmente ajena a todos estos acontecimientos.  
 

Citando a Lloppis y haciendo uso de su concepto “impenetrabilitat”, 
Torrebadella-Flix (2016: p. 321) cuenta que “con el cambio de rumbo (la llegada 
del régimen franquista) se acrecentó aún más si cabe <<la impenetrabilidad 
femenina al fútbol>>”, y no fue hasta los ya mencionados finales de los años 
60 cuando se pudo concebir al fútbol femenino como algo serio en España y 
en las Islas. A partir de aquí, sí se puede decir que Canarias siguió la estela de 
los avances que se iban dando en el resto de la nación.  
 

Ya a comienzos de los años 70 aparecieron las primeras estructuras firmes del 
balompié femenino, concentrándose los equipos pioneros en las grandes 
ciudades (Madrid, Barcelona, Valencia, Málaga, entre otras): Sizam Paloma, 
Mercacredit, Olímpico de Villaverde, Peña Femenina C.F. Barcelona, Real Club 
Deportivo Español, Valencia Femenino, Racing de Valencia o el Polideportivo 
Fuengirola fueron algunos de ellos (Martínez Calatrava, 2011).  
 

El afloramiento de esa pasión generalizada tuvo su mayor reflejo en los intentos 
de institucionalización del fútbol femenino y en la creación de un Consejo 
Nacional de Fútbol Femenino en marzo de 1971.2 Varios hitos se alcanzaron 
en el ámbito del deporte rey en esos años, constituyendo los primeros 
antecedentes de lo que hoy en día es la Liga Iberdrola y el resto de categorías 
que componen la estructura del fútbol femenino nacional (Martínez Calatrava, 
2011). 
 

En el Archipiélago, por su parte, el primer partido oficial de fútbol disputado 
por mujeres en toda Canarias se jugó un viernes 8 de marzo de 1968 en la 
Ciudad Deportiva Martín Freire de Las Palmas de Gran Canaria. Los 
contendientes serían los equipos del Peritajes Mercantil y el de Auxiliares de 

 
2 En su artículo Los primeros pasos del fútbol femenino en España, el historiador Vicente Martínez Calatrava narra los 

inicios de la disciplina en nuestro país y los primeros grandes avances que se dieron. Entre ellos cabe destacar 
la que se considera como la primera andadura internacional del fútbol femenino español: un partido amistoso 
que enfrentó a las selecciones de España y Portugal en febrero de 1971, que acabó con resultado de empate a 
dos goles.  

También la celebración entre enero y febrero de 1971 del primer campeonato femenino oficioso jugado en 
España, en el que participaron el Polideportivo Fuengirola, Peña Femenina Barcelona, Racing de Valencia y 
Sizam Paloma. Y, por último, la Copa Pernod, “el primer torneo cuadrangular de Cataluña” que enfrentó a “los 
cuatro equipos más representativos de la región”: Peña Femenina Barcelona, RCD Español, Atlètic Sabadell y 
UE San Andrés. Según Calatrava, dicho torneo resultó ser “una experiencia mucho más exitosa” (acudieron a 
la final disputada en marzo de 1971 en el Camp Nou más de 30.000 aficionados) y, como dato curioso, contó 
con el apoyo en forma de patrocinio de la famosa marca comercial francesa de aperitivos Pernod. 

Véase también:  

- Las pioneras en abarrotar estadios. (17/04/2019). AS, p.27.  

 



Empresas. El acontecimiento constituyó un auténtico hito en aquellos tiempos, 
tal y como relató La Provincia en un ejemplar de 2011 en el que se hizo eco del 
encuentro. En el mismo la figura de los dos árbitros asistentes también estuvo 
representada por mujeres (por lo que ya no solo eran 22 las que derribaban el 
muro, sino 24) y acabaría con resultado de 1-0 a favor del Peritajes Mercantil, 
con polémica arbitral incluida. Marcaría, sin duda, un antes y un después en la 
historia de este deporte en Canarias. 
 
 

 
Efeméride de Fernando Bethencourt, de La Provincia-Diario de Las Palmas, publicada en 

2011 que relata el histórico partido jugado en Las Palmas de Gran Canaria entre los 
equipos del Peritajes Mercantil y Auxiliares de Empresas 

 

Paralelamente a este suceso pionero, en los primeros pasos de esta incipiente 
disciplina deportiva en Canarias coparía un protagonismo importante la labor 
que realizó el que se consideró el principal promotor del fútbol femenino en el 
Archipiélago: Manuel Lorenzo Reina, director, fundador y propietario del 
Colegio Inglés de Canarias, con sede en Las Palmas de Gran Canaria. 
 



Un personaje con fama en el imaginario popular de la capital grancanaria 
durante el siglo XX que desde muy joven destacó por ser un hombre culto y 
conocedor de varios idiomas.3 Impartía clases en el ya mencionado Colegio 
Inglés, en el que se instruyeron multitud de personas, y entre sus muchas 
aportaciones el profesor Reina contribuyó a que dicho centro contase con un 
equipo de fútbol femenino. El mismo disputó infinidad de partidos y promovió 
por las Islas la práctica de un deporte que comenzaba a estar en auge.  
 

Asimismo, se le llegó a considerar como el equipo representativo de fútbol 
femenino en el Archipiélago. Conocidas fueron las becas formativas que el 
Colegio Inglés ofertaba para aquellas mujeres que desearan formar parte de 
dicho combinado. Un motivo de atracción que provocó que el equipo ampliara 
el número de adeptas y que alcanzara una dimensión considerable en Canarias 
en la época.  

 
 

 

Fue también este equipo el protagonista de la que se considera la primera 
manifestación de la historia de fútbol femenino en Tenerife. Yanes Mesa (2012), 
haciéndose eco de lo que publicaba el Diario de Las Palmas un 13 de julio del año 
1968, expone que el ya mencionado profesor Reina viajó a la isla vecina para 

 
3 Domínguez Farías, Víctor. Find a grave. (24/04/2014). El profesor Reina. 

https://www.findagrave.com/. Recuperado de 

https://www.findagrave.com/memorial/128484405/manuel-lorenzo-reina.  

 

https://www.findagrave.com/
https://www.findagrave.com/memorial/128484405/manuel-lorenzo-reina


concretar con el aquel entonces alcalde del municipio de La Laguna, don José 
Luis Maury Morín y Verdugo, la disputa de un partido de fútbol femenino. El 
mismo se incluiría en el programa de festejos de las fiestas patronales de 
septiembre de la Ciudad de Los Adelantados. 
 

 
Tal y como narra el artículo publicado por Fernando Sagaseta en 2002, tal prestigio alcanzó en su 
momento el equipo femenino del Colegio Inglés que llegó a enfrentarse a muchos rivales más allá 

de las fronteras isleñas, dentro de las cuales se dedicó a promover la práctica de un deporte 
tradicionalmente ‘masculino’ 

 

 
 

Artículo del Diario de Las Palmas del 13 de julio de 1968 en el que se informa del histórico encuentro 
que se produjo en La Laguna entre el alcalde don José Luis Maury Morín y Verdugo y el profesor 

Manuel Lorenzo Reina. El mismo sembraría la primera semilla de un fenómeno todavía en ciernes. 
Fuente: Museo Canario de Las Palmas 

 

Ya en los años 70 se produjo una proliferación de equipos femeninos en las 
Islas acorde con la expansión que experimentó la afición por este deporte en el 



resto de España. Su práctica pasaba a otra dimensión: de llevarse a cabo, en su 
gran mayoría, de forma puntual en partidos amistosos o de “solteras contra 
casadas” en las fiestas patronales de los pueblos -eventos con un tono más bien 
folclórico que deportivo- a practicarse con más frecuencia e iniciar un proceso 
de intentar institucionalizarse y estructurarse en competiciones y estamentos 
federados.  
  
En La Palma destacó la celebración de un partido entre alumnas de quinto y 
segundo curso del Instituto Nacional en marzo de 1971, en el Estadio Municipal 
de la localidad de Aceró. Fue el primer partido de la historia del fútbol llanense 
(Los Llanos de Aridane) disputado por mujeres. Del mismo dejó constancia 
Diario de Avisos en una minuciosa crónica que se extendió a lo largo de dos 
páginas.  
 

 
Las alumnas de quinto curso vencieron a sus homónimas de segundo en el histórico duelo que se 
celebró en el Estadio Municipal de Aceró, el cual, según la crónica, pudo presumir de provocar un 

“lleno impresionante” en el recinto llanense 

 

Por su parte, Gran Canaria sería uno de los principales focos de desarrollo. En 
ella tendría lugar el nacimiento de algunos de los conjuntos pioneros del 



Archipiélago, siendo estos los primeros en disputar partidos de carácter 
competitivo con asiduidad. Se tiene constancia, por lo rastreado en los 
principales diarios de la época, de la existencia de un Comité de Fútbol 
Femenino que era ajeno a la Federación de Fútbol de Las Palmas y que fue el 
valedor de una Liga Provincial de la que tomaron parte, en sus inicios, unos 
pocos equipos. El número de los mismos aumentó con el transcurso de la 
década de los 70 hasta que a mediados de la misma la competición empezó a 
contar con una cifra decente de clubes (entre ocho y diez aproximadamente). 
 

 
Un repaso de una jornada de mitad de temporada de la Liga de Fútbol Femenino 

Provincial de Las Palmas, temporada 1976/1977. La Provincia  
 

Como se puede observar en los recortes de prensa, se trataba de una liga con 
un calendario establecido, una primera y una segunda vuelta y una clasificación 
actualizada que permitía hacer un seguimiento de cada jornada y de la situación 
clasificatoria de los equipos. Datos que eran dados a conocer por la prensa y, 
por lo que se deduce, o bien acudían redactores a los partidos a recabar lo 



sucedido o contaban con corresponsales, colaboradores o simples aficionados 
que les hacían llegar lo más destacado de cada partido. 
 

 
Diario de Las Palmas, 09/02/1979 

 
No obstante, se trataba de una competición que no estaba federada, no era 
oficial y no era considerada como tal porque no contaba con el reconocimiento 
de la Federación Española de Fútbol, al igual que sucedía en el resto de las 
regiones españolas (Martínez Calatrava, 2011). 
 

Por lo observado en la prensa, se sabe que las jugadoras no tenían ficha 
federativa ni un seguro deportivo que les garantizara asistencia médica en caso 
de lesión. Todo lo contrario, los equipos contrataban los seguros de las 
jugadoras de forma particular, costeándolo con sus propios fondos o gracias a 
la ayuda que les proporcionaba algún patrocinador que se comprometía con la 
causa. Ni mucho menos percibían una remuneración económica por la 
actividad que desempeñaban. La misma, a pesar de que la tomaban en serio -
con entrenamientos previos al partido de la semana en los que se trabajaba el 
aspecto físico, técnico y táctico-, no dejaba de ser una competición cuya razón 
de ser era el disfrute de un hobbie y la práctica de deporte.  



 

Un amateurismo que, sin embargo, para lo reciente que aún era la 
impenetrabilidad de la mujer al deporte rey en España, avanzaba a pasos 
agigantados. Se iban estableciendo unos cimientos sólidos sobre los que poder 
empezar a, por un lado, caminar en dirección a la regulación del fútbol femenino 
en Canarias. Y, por otro lado, alcanzar el tan pretendido deseo de las futbolistas 
isleñas de que, algún día, sus herederas fueran profesionales o estuvieran cerca 
de serlo. Como se puede leer en algunos de los artículos, las pioneras eran 
conscientes de que era muy complicado conseguir ese estatus en los años finales 
del Franquismo y los posteriores al mismo. Principalmente, por el rechazo que 
suscitaba el balompié femenino en muchos sectores de la sociedad.  
 

 

 
En ese entonces, ya el fútbol femenino se planteaba en la prensa canaria como un tema 

objeto de debate público debido a la expansión que estaba experimentando en España y en 
Canarias. El Eco de Canarias, 11/12/1971 

 

 



 
 

Algunas opiniones fueron bastante críticas y reacias, como la del periodista deportivo y médico 
Acisclo Karag. Ante la propagación que estaba experimentando el fenómeno del fútbol femenino 
en España a comienzos de los años 70, se posicionó en la prensa considerando que dicho deporte 

no era idóneo para la mujer porque “le hacía correr el riesgo de perder su feminidad” 
 
 
 

 
 



 
 
El Academia Mercantil, uno de los equipos femeninos pioneros de Canarias, nacido en Las 
Palmas de Gran Canaria y famoso por endosar abultadas goleadas a muchos rivales. A ello 

contribuyó desde el banquillo su entrenador, Peñita, histórico jugador de la U.D. Las 
Palmas en los 50. El Eco de Canarias 

 
El Eco de Canarias, 14/11/1971 



 

 

Los principales clubes se concentraron en la capital, en Telde y en la zona norte 
(principalmente Arucas, aunque por lo apreciado en la prensa se sabe también 
que Firgas tuvo equipo). Con el paso de los años se unieron escuadras 
procedentes de otros lugares más alejados, como fue el caso del Unión Castillo 
(Castillo del Romeral), el Carrizal, el Vecindario y La Aldea de San Nicolás, e 
incluso de otras localidades de la provincia oriental (Arrecife). Algunos de los 
más conocidos fueron el Academia Mercantil, el Long John Risco, Polígono de 
Cruz de Piedra, Autoescuela Ciudad Alta, Las Intocables, Esmeralda de Telde 
(del barrio de Marpequeña), Sanbrit Canarias, Autoescuela Guanche, Sport 
Gool (del barrio teldense de Ojos de Garza), Solyca de Guanarteme o Plus 
Ultra, entre otros.  
 

 

 
La Provincia, 06/01/1979 



 

 
 

 

 
Diario de Las Palmas 

 



Además de la Liga Provincial, también se jugaron otros torneos 
simultáneamente, como fue el caso de la “Copa Comité” o de los llamados 
“trofeos relámpagos”. Se les conocía así por ser de corta duración (triangulares) 
y se disputaban en las jornadas de descanso de la liga local, en las épocas de 
verano antes del comienzo de la temporada regular o con motivo de campañas 
benéficas destinadas a recaudar dinero para causas solidarias. Conocida fue la 
celebración de varias ediciones del Torneo Tonono -trofeo corto en honor al 
histórico jugador de la Unión Deportiva Las Palmas trágicamente fallecido a los 
31 años de edad4- que fue donado a los clubes femeninos en 1976. 
 
 

 

 
 

 
4 11 de junio de 1975). Más de quince mil personas en el sepelio de Tonono. ABC, pp. 85.  

UD Las Palmas web oficial. (04 de junio de 2015). El Club impone, a título póstumo, la insignia 

de oro y brillantes a Tonono. Las Palmas de Gran Canaria, https://www.udlaspalmas.es/. 

Recuperado de 

https://web.archive.org/web/20150605002102/http://www.udlaspalmas.es/-/el-club-

impone-a-titulo-postumo-la-insignia-de-oro-y-brillantes-a-tonono 

 

https://www.udlaspalmas.es/
https://web.archive.org/web/20150605002102/http:/www.udlaspalmas.es/-/el-club-impone-a-titulo-postumo-la-insignia-de-oro-y-brillantes-a-tonono
https://web.archive.org/web/20150605002102/http:/www.udlaspalmas.es/-/el-club-impone-a-titulo-postumo-la-insignia-de-oro-y-brillantes-a-tonono


 
El Eco de Canarias 

 

 

 

 
 

Como se aprecia en el presente artículo (<<IV Trofeo Tonono>>) varias fueron las 
ediciones que se realizaron de dicho trofeo, donado por los jugadores de Las Palmas a los 
equipos de féminas. En la imagen, una pequeña crónica sacada por Diario de Las Palmas un 

21 de junio de 1979 
 

Cabe mencionar también los encuentros de exhibición que se llevaron a cabo 
en el Estadio Insular ante conjuntos foráneos, como el que disputó una 
selección de Las Palmas contra la Peña Femenina C.F. Barcelona en abril de 
1979 en un partido benéfico en favor de los niños de la Guardería Infantil 
Franciscana.  
 
Un evento al que fueron invitadas las catalanas y que se saldó con triunfo de las 
grancanarias por tres goles a uno en lo que se consideró una buena 



demostración del nivel que ostentaban las isleñas. Diario de Las Palmas, en la 
crónica titulada “Las Palmas Femenino vapuleó al Barcelona”, lo constató al inicio 
del escrito afirmando que “Hasta las mujeres llevan el sello inconfundible 
-en comparación- de la técnica canaria. Ayer, las chicas (...) pusieron 
sobre el césped del Insular una clase, con facilidad de carrera y pase en 
el balón, driblings que enfrentó a la fortaleza de las catalanas…”.  

 
La Provincia, domingo 01/04/1979 

 

 
Diario de Las Palmas 

Especial fama tuvieron los encuentros que el combinado de fútbol femenino de 
Dinamarca, vigente ganador del campeonato del mundo oficioso que se había 
celebrado recientemente en México, disputó contra la ya mencionada selección 
de Las Palmas y contra la de Tenerife en 1971 y 1973, respectivamente. Ambas 
citas generaron mucha expectación en la sociedad canaria por lo que suponía 
que una escuadra de tal calibre (de lo más profesional que existía en Europa en 
aquellos años) acudiera a las Islas a jugar contra un equipo que era 
eminentemente amateur. Tal era la diferencia de nivel que, por ejemplo, el 
resultado final del partido que les enfrentó a la Selección de Las Palmas fue de 
18-0 a favor de las danesas. No obstante, la prensa local destacó la actitud 
mostrada por las canarias a pesar de que eran sabedoras de la superioridad del 
contrincante.   



 
 

Que la Selección Femenina de Dinamarca visitara el Archipiélago para disputar un partido de 
exhibición contra las novicias canarias supuso un acontecimiento sin precedentes en la  

historia del fútbol femenino isleño. Ya no se trataba de los habituales partidos de fiestas patronales. 
El fútbol femenino canario mediría su capacidad contra la vigente campeona del mundo de aquel 

entonces. Sin duda, la corta historia de este deporte en Canarias pasaba a otra dimensión. El Eco de 
Canarias dejó constancia de tal acontecimiento (aplicar zoom para leer mejor) 

 

 
 

Crónica del histórico duelo entre canarias y danesas celebrado en el Estadio Insular de Las 
Palmas. El resultado era lo de menos para los expertos. El hecho de jugar contra un 

combinado como el danés ya suponía un avance de una proporción considerable. El Eco de 
Canarias, 19/12/1971 



 
 

Otro equipo nórdico, el Lindas B.K. de Suecia, entrenado por un técnico 
grancanario, viajaría a la isla redonda en abril de 1980 con objeto de jugar varios 
encuentros contra combinados de Las Palmas para preparar la próxima 
temporada.  

 

Suponía también un espejo en el que mirarse por varias razones: el fútbol 
femenino en Suecia era un deporte oficial y legalizado que regulaba 25.000 
fichas y contaba con el apoyo de organismos públicos; dicho equipo competía 
en la Segunda División del fútbol femenino sueco en un deporte que se 
estructuraba en hasta cinco divisiones distintas; gozaba de mayor afición que el 
fútbol masculino y se llegaban a pagar cantidades astronómicas para la época 
(20.000 coronas, equivalente a 300.000 pesetas) por el traspaso de algunas 
jugadoras, las cuales, además, ayudaban a financiar su actividad pagando una 
cantidad fija por partido y una superior cuando perdían.  
 

Una afirmación lanzada a modo de reflexión por parte del Eco de Canarias en un 
reportaje dejaba entrever la realidad que caracterizaba al fútbol femenino 



español y canario de la época: “Toda similitud (del fútbol sueco) con la realidad 
española es pura casualidad”.  
 

 
 
El enfrentamiento ante el equipo sueco Lindas B.K fue otra visita histórica que le valió al 
fútbol femenino canario para foguearse y, sobre todo, ser testigo directo de cómo era el 

funcionamiento y la organización de dicho deporte en otros países mucho más avanzados 
en el ámbito. La Provincia 

 

 



 

 
 

El Eco de Canarias 
 

Partidos que, en definitiva, sirvieron para medir el nivel del fútbol femenino 
canario contra rivales de enjundia y de mayor experiencia en el panorama 
balompédico de la época. Y, por otro lado, para coger ejemplo de cómo se 
estaban haciendo las cosas en otros lugares que se encontraban en las antípodas 
de la realidad local, pues en ellos (según lo expuesto en la prensa) desde hacía 
tiempo se habían superado muchas barreras, e incluso se consideraba que el 
nivel del fútbol femenino era superior al masculino.  
 
 

2. Los avances y primeros hitos: los años ochenta 
 

En el caso concreto de la provincia de Las Palmas, en julio de 1981 se produciría 
un hito importante dentro de la historia del fútbol femenino canario. Un 
objetivo por el que se venía luchando desde que la pasión por este deporte se 
empezó a extender con fuerza a finales de los 60, que era la legalización. La 
Federación de Fútbol de Las Palmas integró el fútbol femenino en julio de 1981, 
después de que un año antes, en noviembre de 1980, la Real Federación 
Española lo reconociera oficialmente (Martínez Calatrava, 2011). Una decisión 
que fue vista con buenos ojos debido a que pasaría a estar regulado por un 
estamento serio y que garantizaba unas condiciones acordes con una mayor 
profesionalización en la organización y la gestión.  
 

La credibilidad del Comité de Fútbol Femenino de Las Palmas era cuestionada 
y su gestión, tanto en lo deportivo como en lo económico, había sido polémica 
en los años previos. El hecho de que estuviera controlado por una entidad 
oficial que regulaba todo lo que tuviera que ver con el deporte rey en la 
provincia significó en aquel momento una buena noticia para el fútbol femenino 



 
La prensa local se hacía eco de la paulatina evolución que experimentaba el fútbol 

femenino en Canarias entre la década de los 70 y los 80. Unos comienzos nada sencillos en 
los que se persiguió desde el principio que se legalizara como un deporte oficialmente 

reconocido por la Real Federación Española de Fútbol 
 
 

a pesar de que se establecieron unos requisitos de entrada exigentes: cada club 
tendría que disponer de un entrenador titulado, cinco directivos, un campo fijo 
donde jugar y pagar 25000 pesetas por la inscripción.  
 

Condiciones que eran complejas de afrontar por parte de algunos clubes pero 
que, a la larga, beneficiaban a la disciplina. Fueron establecidas en pos de 
garantizar la prosperidad de un deporte que no era menor en las Islas, como 
demostraba el dato de que, en 1980, solo en Las Palmas, era practicado por 500 
mujeres. Como llegó a afirmar La Provincia al respecto: “Deben saber los clubes 
que al frente de esta actividad no está más que el progreso y el 
perfeccionamiento de la actividad”.  
 

 



 
 

Apenas un mes después de una convención en la Península organizada por la RFEF en 
junio de 1981 en la que, entre otros temas, apenas se trató la cuestión del fútbol femenino 
(leer el presente artículo), la situación cambiaría radicalmente en la provincia de Las Palmas al 

dejar de ser gestionado por el Comité. La Provincia 

 

 

 
El Eco de Canarias, 02/10/1982 



DE 

 
 

Artículo de La Provincia de julio de 1981 en el que se informa de la integración del fútbol 
femenino en la Federación de Fútbol de Las Palmas, tras haber sido reconocido 

oficialmente como un deporte por la RFEF en 1980 

 

Por tanto, la Liga Provincial se seguiría disputando con normalidad (en los 
primeros años el número de clubes participantes sería bajo, eso sí), pero con la 
diferencia de que ahora lo hacía bajo el amparo de un nuevo organismo que 
actuaría con mayor rigor.  No obstante, las dificultades económicas a 
consecuencia de la falta de apoyo y el rechazo de ciertos sectores de la sociedad 
a un deporte que era mal visto y que no gozaba de la aceptación que sí tenían 
otros y del que sí disfrutaba con creces el fútbol masculino, serían losas contra 
las que siguieron topándose las mujeres.  
 
Pino Jiménez, jugadora del Sanbrit Canarias 2000, en una entrevista concedida 
a Diario de Las Palmas en 1989, se erigía como portavoz de un sentir que estaba 
presente en muchas jugadoras canarias de la época. Una mujer que habló sin 
tapujos sobre lo que ella manifestaba como discriminación y desigualdad en el 
reconocimiento del esfuerzo y los méritos que hacían las futbolistas.  
 

 



 
 

 
 

Entrevista realizada a finales de los años 80 a Pino Jiménez, jugadora del Sanbrit Canarias 
2000, en la que se sincera sobre la realidad del fútbol femenino en España y en las Islas. La 

desigualdad persistía a pesar de que la integración en la Federación trajo consigo unas 
condiciones que antes no se tenían. Diario de Las Palmas 

 

Paralelamente a estas vicisitudes, durante esos años varios hechos probaban el 
nivel que había alcanzado el fútbol femenino canario a pesar de lo reciente que 
era su práctica frecuente. A las victorias de impacto que se habían conseguido 
ante equipos con mayor recorrido y nombre, como la lograda por la Selección 
de Las Palmas en 1979 ante la Peña Femenina C.F. Barcelona (3-1) o en 1980 
ante el Lindas B.K. de la Segunda División de Suecia (6-2) -véanse los artículos 
previos que versan sobre estos encuentros-, se sumaban otros logros que iban 
más allá del ámbito isleño.  
 



En 1981 el Unión Risco de Las Palmas se proclamaba subcampeón del primer 
Campeonato de Fútbol Femenino en honor a Su Majestad La Reina, el 
predecesor de la actual Copa de la Reina;5 ya en otros torneos los equipos 
canarios habían llegado lejos (véase el artículo posterior del Canarias 7); y en 
1983 May Sánchez y Julia Luzardo, dos jugadoras del Unión Risco, eran 
preseleccionadas por Teodoro Nieto, seleccionador nacional, para un 
entrenamiento con la Selección Femenina Española que tendría lugar en 
Madrid. El vicepresidente del Unión Risco, José Vera, admitía que se trataba de 
una decisión tardía si se tenía en cuenta que “El fútbol femenino en Gran 
Canaria ofrece uno de los niveles más altos del país ahora mismo”.   
 

 

 

 
 

 
5 I Campeonato de fútbol femenino en honor a S.M. La Reina. (27/06/1981). Mundo Deportivo, p. 
19. También puede verse 
http://hemeroteca.mundodeportivo.com/preview/1981/06/27/pagina-
19/1058610/pdf.html  

Karbo, primer campeón nacional. (29/06/1981). Mundo Deportivo, p. 20. También puede verse 
http://hemeroteca.mundodeportivo.com/preview/1981/06/29/pagina-
20/1079450/pdf.html# 

http://hemeroteca.mundodeportivo.com/preview/1981/06/27/pagina-19/1058610/pdf.html
http://hemeroteca.mundodeportivo.com/preview/1981/06/27/pagina-19/1058610/pdf.html
http://hemeroteca.mundodeportivo.com/preview/1981/06/29/pagina-20/1079450/pdf.html
http://hemeroteca.mundodeportivo.com/preview/1981/06/29/pagina-20/1079450/pdf.html


 
Canarias 7 

Por lo tanto, se constataba en la prensa en aquel momento que el deporte rey 
practicado por mujeres en Canarias había experimentado un progreso 
considerable. Surgían así las primeras referentes de la historia de este deporte 
en las Islas, como era el caso de Paqui Ruiz, jugadora del Unión Risco que 
también pasó por las filas del Autoescuela Ciudad Alta y el Academia Mercantil. 
Una goleadora voraz que llegó a rondar la cifra de los 80 goles en una sola 
temporada y que con 13 años ya destacaba entre las adultas.  

 
Las fiestas patronales de Agüimes, otro ejemplo más de cómo el fútbol femenino se 

adentraba en este tipo de eventos locales para hacerse visible de cara a la sociedad (tercer 
párrafo de la línea 4 a la 9). El Eco de Canarias, 30/06/1974.  

 



 
 
Paqui Ruiz, una de las primeras referentes del balompié femenino en Canarias que destacó 
en los 70 por su olfato goleador y sus meritorias cifras de cara a puerta. El Eco de Canarias 

(ampliar imagen para ver mejor) 

 

3. El despegue: de los años noventa a la primera década del 2000 
En los años 90 y los 2000 el fútbol femenino en Canarias, tras haber 
experimentado durante los 60, 70 y 80 unos inicios prometedores pero llenos 
de dificultades, entraría en una etapa de despegue que le colocaría como una de 
las regiones puntales de este deporte en el ámbito nacional. El número de 
equipos federados aumentaría con creces, especialmente a partir de mediados 
de los 90, siendo el Tarsa de Breña Alta el decano del fútbol femenino en la 
provincia de Santa Cruz de Tenerife y en la isla de La Palma. Sus estatutos 
fueron aceptados por la Federación el 1 de diciembre de 19936 y a partir de su 
fundación surgieron de forma continua en los años posteriores varios equipos 
que, bien de manera independiente o amparados por clubes masculinos que los 

 
6 La Voz de La Palma. (14/09/2010). Mira el fútbol femenino… CD Tarsa. 
lavozdelapalma.com. Recuperado de http://lavozdelapalma.com/2010/09/14/mira-el-
futbol-femenino-cd-tarsa/  

Cabrera, Ana Isabel (05 de enero de 2015). “CD Tarsa: dos décadas de fútbol femenino en La 
Palma”. El Día, contraportada. 
https://web.archive.org/web/20091212153558/http://rfef.es/index.jsp?nodo=126&CAT
EGORIA=3&ID=523 

 

 

http://lavozdelapalma.com/2010/09/14/mira-el-futbol-femenino-cd-tarsa/
http://lavozdelapalma.com/2010/09/14/mira-el-futbol-femenino-cd-tarsa/
https://web.archive.org/web/20091212153558/http:/rfef.es/index.jsp?nodo=126&CATEGORIA=3&ID=523
https://web.archive.org/web/20091212153558/http:/rfef.es/index.jsp?nodo=126&CATEGORIA=3&ID=523


incorporaron como sección de féminas, se asentaron en distintos puntos de las 
Islas.  
 

Fue el caso del Perdoma en La Orotava, Tenerife, en 1994, primer equipo de 
fútbol femenino de la Isla; o del Club Deportivo Rayco del barrio de Lomo Los 
Frailes de Tamaraceite, en Gran Canaria, equipo fundado en 19927 a raíz del 
deseo de una Asociación de Vecinos de fomentar la práctica del deporte rey 
entre los jóvenes del suburbio capitalino y que tres años después acogería a las 
mujeres en una sección. Sin presagiarlo en un primer momento, con ello se 
estableció la base de lo que en pocos años se convertiría en un proyecto sólido 
y ganador de un club femenino, que tendría como resultado al dominador 
absoluto de la disciplina en Canarias durante una década. 
 
Además de la aparición de un amplio número de clubes, las Federaciones 
Tinerfeña y de Las Palmas adoptaron en su seno la creación de ligas oficiales 
que reunieron a los muchos equipos que fueron surgiendo en muy pocos años. 
Se tiene constancia de que en la provincia de Santa Cruz de Tenerife se 
instauraron dos categorías en las que se distribuyeron los clubes en base a su 
nivel: una Liga Interinsular Preferente como máxima categoría a nivel 
provincial, dividida a su vez en dos grupos, y una Primera Femenina Territorial 
como categoría inmediatamente inferior a la que descendían los peores equipos 
de la categoría predecesora y en la que competían únicamente equipos de 
Tenerife. 

 
 

La Opinión de Tenerife se sumergía de forma breve en la historia del fútbol femenino canario en un artículo 
publicado a finales del siglo pasado con motivo de la expansión y popularización que estaba adquiriendo el 

 
7 González, Patricia (15/05/2013). La historia del Club Deportivo Rayco: Capítulo 3, José María 

“El viejito”. Las Palmas de Gran Canaria, http://futfemeninouno.blogspot.com/. 

Recuperado de http://futfemeninouno.blogspot.com/2013/05/la-historia-del-cd-rayco-

por-patricia_15.html 

 

https://drive.google.com/drive/folders/1R_y7wSMcM9IMDRk2sSn9knHGJYI3273B
http://futfemeninouno.blogspot.com/
http://futfemeninouno.blogspot.com/2013/05/la-historia-del-cd-rayco-por-patricia_15.html
http://futfemeninouno.blogspot.com/2013/05/la-historia-del-cd-rayco-por-patricia_15.html


deporte en las Islas. En el mismo, a modo de introducción en sus primeras líneas, dejaba constancia, gracias a 
un pequeño apunte histórico, de cuál fue el primer equipo femenino de la Isla y que sentó un precedente en 
lo que, años más tarde, sería el epicentro del balompié femenino de Canarias junto a la isla de Gran Canaria: 

el Atlético Perdoma Femenino, de La Orotava. En el siguiente enlace puede apreciarse una amplia 
representación del fútbol femenino canario de las últimas dos décadas 

 

 

En el caso de la provincia de Las Palmas, debido a que la cifra de equipos y de 
licencias federativas era menor, no fue hasta la temporada 1997/1998 cuando 
se crea un campeonato oficial. El mismo dio respuesta a una creciente y patente 
demanda manifestada por las mujeres grancanarias que venían practicando el 
deporte en la Isla de forma no oficial desde hacía varios años atrás. En sus 
primeros años esta liga se conocería con el nombre de Liga Femenina 
Interbarrios de Las Palmas, no incluyendo a ningún club de Fuerteventura y 
Lanzarote, islas en las que el desarrollo del fútbol femenino fue más tardío.  
 
Las campeonas de las dos ligas provinciales se enfrentaban en una final a ida y 
vuelta que decidía el Campeonato de Canarias, cuyo ganador iría, a la postre, a 
la Península a representar al Archipiélago en el Campeonato de España 
Femenino de Clubes, también conocido como Copa Real Federación Española. 
Se tiene constancia de que en 1998 la Unión Deportiva Ibarra del sur de 
Tenerife participó en el mismo según lo observado en la prensa local, y que en 
la campaña 1998/1999 tomaría el testigo el CD Rayco al proclamarse campeón, 
primeramente, de la liga insular de Gran Canaria y, posteriormente, del 
campeonato de Canarias derrotando en la final al Fasnia Brisas del Teide.  
 

 
Recorte de prensa de una edición de Jornada Deportiva en el que se informa del inminente inicio de las 

competiciones femeninas de fútbol de Tenerife a comienzos de los años 2000. En él se puede apreciar cuáles 
eran las dos principales categorías territoriales en las que se distribuían los clubes en la Isla: la Liga 

Interinsular Preferente (provincia de Santa Cruz de Tenerife) y la Primera Femenina Territorial (isla de 
Tenerife y sus municipios). 

https://drive.google.com/drive/folders/1jvOcCJS-CFYyjK6qWR34H36KPc-DxJHN
https://drive.google.com/drive/folders/1pIbfsvEcrNkJFhnS-MGJmC4KOuFRbBqa
https://drive.google.com/drive/folders/1pIbfsvEcrNkJFhnS-MGJmC4KOuFRbBqa


 
Artículo de La Provincia obra de Luis Serrano en el que se hace un repaso al desarrollo de los acontecimientos 
que tuvieron lugar en la primera jornada de la temporada 1997/1998 de la Liga Femenina Interbarrios de Las 

Palmas 

 

Sería el club del barrio de Tamaraceite el primer conjunto canario de féminas 
en llegar a la final de la Copa Federación en la que perdió ante el Club de Fútbol 
Femenino de Bilbao (2-5). El hecho de llegar tan lejos a nivel nacional y de 
pelear por un título contra conjuntos de la Península constituyó un hito 
histórico para un club canario; un escaparate propicio para darse a conocer y 
demostrar que los clubes isleños también tenían capacidad para competir por 
grandes objetivos más allá del Archipiélago. 

 
Crónica del Canarias 7 que narra la histórica participación del Rayco en la Copa Federación Española en el 

año 1999, la primera vez que un equipo femenino de Canarias disputaba la final de dicho torneo y se quedaba 
cerca de conquistar un título a nivel nacional 

 

El despegue en esos años sería social y mediático, como demostraba el 
incremento de clubes y la instauración de competiciones federadas 

https://drive.google.com/drive/folders/1R_y7wSMcM9IMDRk2sSn9knHGJYI3273B


jerarquizadas en niveles, así como la implicación de los principales medios de 
comunicación regionales de prensa escrita. Estos informaban semanalmente 
acerca de lo más destacado del fútbol femenino, reservando un espacio en sus 
páginas en la subsección de deportes Deporte base y aficionado. El grado de 
aceptación y la afición por el fútbol femenino aumentaba.  
 

No obstante, el avance se produjo también en el aspecto deportivo. En los años 
venideros se constató que en Canarias el fútbol femenino gozaba de buena salud 
al conseguirse, entre otras cosas, varios logros tanto a nivel de clubes como de 
selecciones autonómicas. A título individual, varias jóvenes jugadoras canarias 
estuvieron en la órbita del seleccionador nacional de aquel momento, Ignacio 
Quereda, y formaron parte de varias convocatorias de las categorías inferiores 
de la selección española:  
 

• A partir de finales de los años 90 sería habitual la participación de las 
selecciones canarias en los Campeonatos de España de Selecciones 
Territoriales (categorías sub-17, sub-18 y sub-25). Marzo de 1997, 
primera vez que un combinado canario va a disputar el Campeonato de 
España. En la fase clasificatoria las canarias quedan encuadradas con las 
selecciones de Aragón, Navarra y Castilla y León. 

 

 
 

Diario de Avisos recogió en sus páginas la que fue la primera participación de un combinado femenino canario 
en el Campeonato de España. Fue en Pallafría, Burgos, en marzo de 1997 y fue la primera de muchas 
presencias de las canarias en torneos nacionales, en algunos de los cuales la participación se saldó con 

exitosos resultados, como sucedió en 2001 y 2008 

 

https://drive.google.com/drive/folders/1AltGJJk3IzMv4M2S51ISGSitL9hVtnQh
https://drive.google.com/drive/folders/1AltGJJk3IzMv4M2S51ISGSitL9hVtnQh
https://drive.google.com/drive/folders/1EM9GYmQk9DY3VFWtEGCqWkYkae85-_mB
https://drive.google.com/drive/folders/1EM9GYmQk9DY3VFWtEGCqWkYkae85-_mB


• 2001 sería un año de grandes hitos para el fútbol femenino canario. A 
nivel de selecciones, en el mes de abril la selección canaria sub-17 gana 
el Campeonato de España de Selecciones Autonómicas de la categoría 
celebrado en Arona, Tenerife, al vencer en la final a la Comunidad de 
Madrid. Se trataba del primer título logrado por el fútbol femenino 
canario a nivel de selecciones. 

 

• A nivel de clubes, en mayo el Club Deportivo Rayco se proclama 
campeón de la Copa Real Federación Española al derrotar en la final al 
L’Estartic gerundense por 1-4. Previamente, las de Tamaraceite habían 
sido campeonas por tercer año consecutivo de la liga insular de Gran 
Canaria y del Campeonato de Canarias al vencer, como hicieran en 1999, 
al Fasnia Brisas del Teide. En el año 2000 lo hicieron ante el Perú de 
Santa Cruz de Tenerife. Se erigían como el dominador del fútbol 
femenino en Canarias. 
 

 
 

Crónica de Jornada Deportiva en la que se narra la hazaña conseguida por la Selección Canaria 
Femenina sub-17 en el Campeonato de España de 2001 celebrado en Arona. El primer título en la 

historia de las selecciones canarias, al completo en el siguiente enlace. 
 

• Mayo de 2008: por un lado, la selección canaria sub-18 gana el 
Campeonato de España de Selecciones Autonómicas venciendo en la 
final a la Comunidad Valenciana (2-1). De esta manera, el fútbol 
femenino canario, siete años después, añadía a sus vitrinas el segundo 

https://drive.google.com/drive/folders/1MP7YdI0s0OVcJzrT00UYhvGPNLR_unQt


entorchado de su historia a nivel de selecciones. La histórica cita tuvo 
lugar en el Campo Municipal Jorge Pulido de Las Coloradas, en La Isleta. 
Por otro lado, tan solo una semana después del título conquistado en 
Gran Canaria por la sub-18, la selección canaria sub-25 pierde en la final 
del Campeonato de España de la categoría en la tanda de penaltis (4-5) 
ante Cataluña en el Campo de La Salud de Santa Cruz de Tenerife. Dos 
grandes resultados que se sumaban al joven palmarés del balompié 
femenino canario. 
 

 
 

El Club Deportivo Rayco se resarció en 2001 de su derrota ante el CFF Bilbao dos años antes en la 
final de la Copa Federación y protagonizaría el primer gran éxito a nivel de clubes del balompié 

femenino isleño 

 

• La presencia del seleccionador nacional Ignacio Quereda en fases finales 
o clasificatorias del Campeonato de España Autonómico organizados en 
Canarias, así como en partidos amistosos o de competición de las ligas 
interinsulares, fue habitual a partir de finales de los años 90 y durante el 
presente siglo. El propio Quereda llegó a afirmar en declaraciones a la 
prensa que siempre trataba de realizar entre dos y tres viajes anuales a las 
Islas para observar de cerca las prestaciones de aquellas futbolistas que 
más destacaban para su posterior captación a entrenamientos y 
concentraciones con la selección nacional.  

https://drive.google.com/drive/folders/1lstbY2aUc3A9_JOBhqFfgml_HfHCpLLB
https://drive.google.com/drive/folders/1lstbY2aUc3A9_JOBhqFfgml_HfHCpLLB


 
Jugadoras como Chamaida, María José Pérez, María Suárez Tejera, Sara 
Fernández, Miriam Ascanio, Rocío Santana, Jessica Márquez, Silvia 
Doblado, Raquel Peña ‘Pisco’ o Yazmina Rodríguez fueron algunos de 
los nombres más destacados de la época. Habituales e indiscutibles con 
las categorías inferiores de la selección canaria, llegaron a ser convocadas 
en más de una ocasión por la selección española, algunas de ellas siendo 
importantes en fases de clasificación y en fases finales de Europeos y 
Mundiales. Una prueba de lo bien en cuenta que tenía el seleccionador 
nacional el fútbol femenino en Canarias y la productividad que podía 
aportarle el mismo para conformar los mejores combinados posibles.  
 

 
 

2008 sería el otro gran año del deporte rey para las féminas. Al triunfo de la Selección Canaria sub-
18 ante la Comunidad Valenciana en la final del Campeonato de España de la categoría jugada en 

Gran Canaria, se sumaba el subcampeonato de la sub-25 en Tenerife en el que podía haber sido, este 
último, el segundo título del balompié femenino canario en tan solo una semana 

 
Con el transcurso del nuevo siglo nuevos clubes seguirían uniéndose a los que 
desde hacía una década ya se habían asentado como equipos punteros. A los 
Rayco, Fasnia Brisas del Teide, Perú, Tacuense, Moneyba de El Hierro, 
Gazmira y Tarsa de La Palma, Jinámar, Unión Viera, Faro Fútbol Club, Escuela 
Municipal de Candelaria, etc. se unieron a lo largo de los años 2000 el Charco 
del Pino Femenino de Tenerife, el Herbania de Fuerteventura, el Orientación 
Marítima de Féminas y el Teguise Femenino de Lanzarote, el Universidad de 
Las Palmas Femenino o el Achamán y Las Torres Femenino de Gran Canaria, 
entre otros muchos 

https://drive.google.com/drive/folders/1eNWrwABAOvE9f_3-cGwAlXt_XTwLP1fV
https://drive.google.com/drive/folders/1eNWrwABAOvE9f_3-cGwAlXt_XTwLP1fV
https://drive.google.com/drive/folders/1Si5w2PVNoBxmU08uuUTrq7XIgIAe21wl
https://drive.google.com/drive/folders/1jvOcCJS-CFYyjK6qWR34H36KPc-DxJHN


Clubes que pasaron a formar parte de las ligas territoriales y de la Primera 
Nacional Femenina, categoría que se crearía en 2001 como consecuencia de la 
reestructuración que la RFEF llevó a cabo en aquel año. Esta pasaba a ser la 
segunda división femenina, estaría dividida en seis grupos y era el nivel 
inmediatamente inferior a la División de Honor, máxima categoría que, hasta 
ese año, se dividía en cuatro grupos regidos por la proximidad geográfica de los 
equipos que la componían8. En Canarias la categoría inferior a la División de 
 

 
Artículo del suplemento deportivo La Cantera en el que se evidencia que el seleccionador nacional Ignacio 

Quereda viajaba con frecuencia a Canarias para presenciar en directo partidos y torneos de todo tipo que le  

 
8 - Giraldo, Javier (08 de septiembre de 2018). “Todo lo que debes saber sobre la Liga Iberdrola de 
fútbol femenino”. Sport. Recuperado de https://www.sport.es/es/noticias/futbol-
femenino/todo-que-debes-saber-sobre-liga-iberdrola-futbol-femenino-7021026   

Hickey, Jack. 05/05/2016. Desde 1988 hasta la actualidad: la evolución del fútbol femenino en 
España. webarchive.org; blog Dame Bola. Recuperado de 
https://web.archive.org/web/20161220083056/http://www.damebola.es/desde-1988-
hasta-la-actualidad-la-evolucion-del-futbol-femenino-en-espana/ 

Europa Press. (04/06/2009). Las jugadoras de la Superliga se oponen a la reestructuración de la 
competición. as.com. Recuperado de 
https://as.com/futbol/2009/06/04/mas_futbol/1244066441_850215.html 

Roldán, Isabel. (02/06/2009). El fútbol femenino se levanta contra Villar. as.com. Recuperado 
de https://as.com/futbol/2009/06/02/mas_futbol/1243893676_850215.html 

 

 

 

https://drive.google.com/drive/folders/1lfsG566OqJ-7XZnfiSCaGzpMX83jLcWe
https://www.sport.es/es/noticias/futbol-femenino/todo-que-debes-saber-sobre-liga-iberdrola-futbol-femenino-7021026
https://www.sport.es/es/noticias/futbol-femenino/todo-que-debes-saber-sobre-liga-iberdrola-futbol-femenino-7021026
https://web.archive.org/web/20161220083056/http:/www.damebola.es/desde-1988-hasta-la-actualidad-la-evolucion-del-futbol-femenino-en-espana/
https://web.archive.org/web/20161220083056/http:/www.damebola.es/desde-1988-hasta-la-actualidad-la-evolucion-del-futbol-femenino-en-espana/
https://as.com/futbol/2009/06/04/mas_futbol/1244066441_850215.html
https://as.com/futbol/2009/06/02/mas_futbol/1243893676_850215.html


sirvieran para captar futbolistas a concentraciones y entrenamientos con las categorías inferiores e incluso la 
absoluta. El que fuera seleccionador femenino de España durante casi tres décadas era muy consciente de que 

las Islas suponían uno de los principales viveros de futbolistas de España, tal y como se aprecia en sus 
declaraciones  

Honor hasta ese momento eran las ya mencionadas Ligas Interinsulares de 
Preferente de Santa Cruz de Tenerife y de Las Palmas.  
 

A partir de la campaña 2001/2002 el máximo escalafón a nivel de clubes 
adoptaría el nombre de Superliga Femenina: una única liga compuesta por 11 
equipos (el número aumentaría cada temporada y no se produjeron descensos 
hasta la temporada 2003/2004, en la que pasó a estar formada por 14 clubes) 
que eliminaba el antiguo formato de grupos múltiples y a la que accedían los 
ganadores de una liguilla de ascenso compuesta por un grupo “A” y un grupo 
“B” , cada una de ellas con tres participantes. 
 

En dichos grupos de la liguilla los participantes eran los campeones de los seis 
grupos de la Primera Nacional. El número VI era el canario, el cual durante 
varios años -hasta la división en la campaña 2012/2013 en dos subgrupos, uno 
de Santa Cruz de Tenerife y otro de Las Palmas- estuvo compuesto por doce 
equipos (seis por cada una de las provincias isleñas). Supuso una gran noticia 
para el fútbol femenino isleño, pues los mejores equipos de las Islas jugarían en 
una liga única, disminuyendo la desigualdad, aumentando la competitividad y 
haciendo innecesaria la disputa de una final para ver quién era el campeón de 
Canarias. De esta manera, la tercera categoría en jerarquía sería la Liga 
Interinsular Preferente y la cuarta, la Primera Femenina Territorial.  

 
 



 
Guía de la temporada 2001/2002 de la Primera Nacional Femenina, primera campaña en vigor de la 

máxima categoría del fútbol femenino canario. Hasta el presente año 2019 (con el nombre de 
Segunda Nacional), en el que se ha implementado una nueva categoría que sucede a la Liga 

Iberdrola, la Primera B Nacional, fue el trampolín desde el cual los mejores equipos de las dos 
provincias canarias tratarían de dar el salto a la élite del fútbol femenino español 

 

Al fútbol femenino canario solo le faltaba conseguir un objetivo que 
definitivamente le hiciera confirmarse como una potencia del fútbol 
femenino español, que no era otro que tener a un representante en la 
Superliga Femenina. La élite de este deporte a nivel nacional en la que 
competían un selecto grupo de clubes, algunos entre los cuales se 
encontraban los pioneros de la profesionalización del fútbol femenino 
en España, como era el caso del Levante Femenino.9  

 

El Club Deportivo Rayco constituyó, en este sentido, el ejemplo más 
firme de serio candidato a representar a Canarias en la máxima categoría, 
pues fue el club que más cerca estuvo de ascender con la instauración del 
nuevo formato vigente desde 2001: durante seis temporadas 
consecutivas (de la 2001/2002 a la 2006/2007) fue campeón del grupo 
canario de la Primera Nacional Femenina y disputó, sin éxito, la liguilla 
de ascenso a la Superliga Femenina.  

 

 
9 Visibilitas Deporte Femenino. (2018, septiembre 28). Levante UD Femenino – documental 
fútbol- Visibilitas-Deporte Femenino (Archivo de vídeo). Recuperado de 
https://www.youtube.com/watch?v=HYuVRgEaQCU.  

 

https://drive.google.com/drive/folders/1A1GZ5BgCFWcPCosaj2wDI_rvz8ffr1kh
https://drive.google.com/drive/folders/1A1GZ5BgCFWcPCosaj2wDI_rvz8ffr1kh
https://www.youtube.com/watch?v=HYuVRgEaQCU


 

 

 
El hecho de ser como una familia, jugar juntas como equipo desde temprana edad y la experiencia 
adquirida con el transcurso de las temporadas fueron algunas de las claves que hicieron que el Club 

Deportivo Rayco fuera, hasta su desaparición en 2009, el estandarte del balompié femenino en 
Canarias 

 
Nunca llegó a conseguir el primer puesto de los grupos en los que, 
durante algo más de un lustro, quedó sucesivamente encuadrado, siendo 
la temporada 2001/2002 aquella en la que más lejos llegó al jugar la final 
a doble partido a la que accedían los campeones de los grupos de la 
liguilla. Un sistema que a los pocos años se modificó con el incremento 
del número de clubes de la Superliga Femenina que hizo que tan solo 
fuera necesario la disputa de la liguilla y el ascenso de los campeones de 
los dos grupos.  
 
 
En dicho año superó la fase previa y se enfrentó en la final al Leioa vasco, 
el cual acabó con las ilusiones de las grancanarias al derrotarlas de forma 
contundente en el partido de vuelta (7-0, tras un competido 0-0 en la ida). 
Algunos de los rivales a los que se enfrentó en aquellos años fueron 
clubes que, a día de hoy, son punteros a nivel nacional e incluso 
importantes en el ámbito continental, como son los casos del Rayo 
Vallecano, del Fútbol Club Barcelona o la Real Sociedad.  
 
 
 

https://drive.google.com/drive/folders/1Si5w2PVNoBxmU08uuUTrq7XIgIAe21wl
https://drive.google.com/drive/folders/1Si5w2PVNoBxmU08uuUTrq7XIgIAe21wl
https://drive.google.com/drive/folders/1O5FalbRVY-vLmSHHoxSdIHyTmqf1tfyK
https://drive.google.com/drive/folders/1O5FalbRVY-vLmSHHoxSdIHyTmqf1tfyK
https://drive.google.com/drive/folders/1O5FalbRVY-vLmSHHoxSdIHyTmqf1tfyK
https://drive.google.com/drive/folders/19bjeioohJuBuGhZnL3MR-rLte2oOEXN-
https://drive.google.com/drive/folders/1c0sceDUY9jprZ3MRLaEElDpVYS5tLdP0


 
 

 

 
Crónicas de los medios locales que dejaron constancia de la final por el ascenso a la Superliga 

Femenina jugada al término de la temporada 2001/2002 por el CD Rayco ante el Leioa vasco, el año 
que más cerca se quedó la escuadra de Lomo Los Frailes de ascender a la máxima categoría tras caer 

derrotado con estrépito en el partido decisivo de la eliminatoria 

 

En la temporada 2007/2008, por primera vez desde la creación de la 
Primera Nacional Femenina, el Rayco no se hacía con el título de 
Canarias al quedar tercero clasificado a un punto de uno de los equipos 



que, junto al Tacuense tinerfeño, se erigió en uno de los nuevos 
competidores que comenzaban a cuestionar la hegemonía de las de 
Tamaraceite: el Arguineguín.  
 

 
Ese mismo año las del sur de Gran Canaria disputaron la liguilla de 
ascenso contra el Lagunak navarro y el Club Atlético Málaga, obteniendo 
0 puntos. No obstante, para el Femarguín suponía una noticia positiva el 
hecho de participar en la fase de ascenso por primera vez en su corta 
historia y establecer un punto y aparte en el dominio aplastante 
tradicional del Rayco. En la siguiente temporada, 2008/2009, el relevo lo 
tomaría, por primera vez en los ocho años de existencia de la Primera 
Nacional, un equipo tinerfeño, el Tacuense, que perdería el partido 
decisivo de la liguilla de ascenso ante el Collerense de Palma de 
Mallorca.10 

 

 
Ese mismo verano del año 2009 el Rayco terminaría desapareciendo tras 
volverse insostenible la situación del club a nivel económico.11 La 
directiva del club de ese entonces heredó de sus predecesores una amplia 
deuda que, unido a la marcha de varias jugadoras clave en los éxitos 
logrados años atrás y al desgaste de muchas temporadas seguidas en las 
que se pusieron muchos esfuerzos por lograr el ascenso de categoría sin 
éxito, desembocaron en el adiós del que había sido el estandarte del 
fútbol femenino canario durante una década.  
 

 
10 Véase la clasificación de la Segunda División Femenina, grupo VI, de la temporada 2011/2012 en el 

siguiente enlace: https://www.resultados-futbol.com/segunda_division_femenina2012/grupo6 

- González, Eduardo (16 de junio de 2009). El Tacuense, a la Superliga con el apoyo de la hinchada. El Día, Jornada 
Deportiva, p. 7. - El Tacuense se quedó sin la Superliga (21 de junio de 2009). El Día, Jornada Deportiva, p. 8. 

- Díaz, Emilio (27 de julio de 2009). Mantenemos la ilusión. Diario de Avisos, p. 7 (sección de Deportes). 

- Castro Hernández, Laura (04 de julio de 2011). Con futuro por delante. Diario de Avisos, p. 12 (Deporte base). 

- Nasser, Susana (12 de mayo de 2012). Empieza la cuenta atrás. Diario de Avisos, p. 39.  

- Total apoyo a la UD Tacuense (11 de junio de 2012). El Día, Jornada Deportiva, p. 27. 

- González, Cándido (25 de marzo de 2017). Una cantera inigualable. Diario de Avisos, p. 48. 

 
11 Torres Fuentes, Armando. (23/07/2008). El CD Rayco desaparece. Las Palmas de Gran Canaria. pinzon-

azul.activo.mx. Recuperado de http://pinzon-azul.activo.mx/t78-el-cd-rayco-desaparece  

 

https://www.resultados-futbol.com/segunda_division_femenina2012/grupo6
http://pinzon-azul.activo.mx/t78-el-cd-rayco-desaparece


 
El CD Arguineguín Femenino establecía un punto y aparte en la hegemonía del Rayco en Canarias 

al proclamarse, por primera vez en su historia, en campeón del grupo canario de la Primera Nacional 
y convertirse en un serio candidato al ascenso a la Superliga 

 

 
 

Con antelación a la desaparición del Rayco en 2009, Femarguín , Tacuense y Charco del Pino ya 
habían tomado el testigo de las de Tamaraceite y pondrían las primeras piedras de lo que serían los 
tres siguientes proyectos serios en Canarias de ascenso a la Superliga. Un lustro (2008-2013) en el 

que los tres equipos trataron de asaltar la élite y ser, por méritos estrictamente deportivos, el primer 
club canario en la historia en conseguir tal objetivo 

https://drive.google.com/drive/folders/1HWKpSbdGD9ygxLY12zGkIpmOgP0czGDp
https://drive.google.com/drive/folders/1kK27GJZaEtG7AixOUHUPxANU76mtxtWF
https://drive.google.com/drive/folders/1Pvjk20Wp6F_YGfpBtvcIMv_vVl5WhOL1


 

De esta manera, las de Tamaraceite dejaban tras de sí un legado muy 
difícil de igualar. Un vacío que se trató de ocupar con la creación, por 
parte de la UD Las Palmas, de una sección femenina,12 aprovechando la 
invitación que la Liga de Fútbol Profesional trasladó en 2009 a todos los 
clubes de Primera y Segunda y las Sociedades Anónimas Deportivas de 
España. El objetivo, que se crearan equipos femeninos que, a la postre, 
pudieran disputar la Superliga Femenina.13 
 
Una medida que buscaba generar un contexto propicio para la progresiva 
profesionalización del fútbol femenino en el país, y cuya razón de origen 
residía en el hecho de que era ese grupo de clubes los que 
verdaderamente poseían los recursos y medios necesarios para acoger y 
desarrollar un proyecto serio de balompié femenino.  En Canarias había 
tres SAD en aquel momento: además de la entidad grancanaria, el Club 
Deportivo Tenerife y el Club Deportivo Laguna eran los únicos clubes 
isleños con ese estatus. Estos dos últimos rechazaron la invitación y fue 
Las Palmas el único que aceptó la propuesta. 

 

Durante dos temporadas ininterrumpidas la UD Las Palmas Femenino 
jugó en la Superliga, manteniendo la categoría en la 2009/2010 y 
descendiendo en la 2010/201. El club decidió no seguir apostando por 
conservar la sección de féminas en la Primera Nacional (A. Clavijo, 
comunicación personal, 06 de mayo de 2019), por lo que el privilegio tan 
intensamente perseguido durante años de tener a un equipo canario en 
la élite resultó ser una experiencia efímera que costó casi un lustro volver 
a ver hecha realidad.   
 

Los herederos de la hegemonía del desaparecido Rayco, esto es, el 
Tacuense, Charco del Pino y Femarguín14 jugarían en este período varias 

 
12 Sección de deportes de Canarias Ahora (03 de agosto de 2009). La UD Las Palmas presenta 

a su equipo femenino. Canarias Ahora. Recuperado de 

https://www.eldiario.es/canariasahora/deportes/UD-Palmas-presenta-equipo-

femenino_0_67543432.html 

 
13 RFEF. (14/07/2009). Reunión Comisión Mixta de seguimiento de la Superliga. web.archive.org. 
Recuperado  

14 Véase la clasificación de la Segunda División Femenina, grupo VI, subgrupo de la 
provincia de Las Palmas, de la temporada 2012/2013 en el siguiente enlace: 
https://www.resultados-futbol.com/segunda_division_femenina2013/grupo6  

- Naufragio verde con polémica (09 de junio de 2008). La Provincia-DLP, p. 36.  

- Cabrera, Paco (11 de junio de 2008). Séptima entrega de la maldición. La Provincia-DLP, p. 40 
(sección de Deporte Aficionado) 

https://www.eldiario.es/canariasahora/deportes/UD-Palmas-presenta-equipo-femenino_0_67543432.html
https://www.eldiario.es/canariasahora/deportes/UD-Palmas-presenta-equipo-femenino_0_67543432.html
https://www.resultados-futbol.com/segunda_division_femenina2013/grupo6


liguillas sin consumar el objetivo. Unas más competidas hasta el final y 
otras en las que a los equipos canarios les costó equipararse al nivel de 
los conjuntos peninsulares, en una fase de ascenso regida por la ley del 
mínimo margen de error. El fútbol femenino canario seguía sin ponerle 
la guinda al pastel y sin ocupar el vacío que la UD Las Palmas dejó en la 
tan añorada máxima categoría.15 

 
La UD Las Palmas hizo una apuesta pasajera por el fútbol femenino durante dos temporadas 

consecutivas. A pesar de competir en la élite, las jugadoras manifestaban que, ni mucho menos, su 
condición podía ser considerada como la de una futbolista profesional. Canarias 7 

 

 

 
- Martel, Antonio (12 de mayo de 2008). Un sueño llamado ascenso a la Superliga. La Provincia-
DLP, p. 45 (sección de Fútbol Joven).  

- El Arguineguín desafía al invencible Lagunak (04 de junio de 2008). La Provincia-DLP, p. 40 
(sección de Deporte Aficionado). 

- Cabrera, Paco (02 de junio de 2008). Los cambios funcionaron. La Provincia-DLP, p. 41 
(sección de Fútbol base).  

- Cabrera, Paco (09 de abril de 2008). Baile final por el paraíso. La Provincia-DLP, p. 37 
(sección de Deporte Aficionado).  

- Las Torres logró su gran objetivo -ladillo Ascenso- (04 de marzo de 2013). Canarias 7, p. 63 
(sección de Fútbol Joven).  

 
15 Sección de deportes de Canarias Ahora (09 de junio de 2011). La UD Las Palmas retira a su 

equipo femenino. Canarias Ahora. Recuperado de 

https://www.eldiario.es/canariasahora/deportes/UD-Palmas-retira-equipo-

femenino_0_337717196.html  

 

https://drive.google.com/drive/folders/1INPfD6sLlLkdJCHK9NQ7zq-xbzcquVWk
https://www.eldiario.es/canariasahora/deportes/UD-Palmas-retira-equipo-femenino_0_337717196.html
https://www.eldiario.es/canariasahora/deportes/UD-Palmas-retira-equipo-femenino_0_337717196.html


Capítulo II: El origen y trayectoria de la UD Granadilla 
Tenerife-Sur 

 

1. La fundación del club 
 

Mediados del año 2013. El Charco del Pino Femenino había finalizado la 
temporada proclamándose campeón de Canarias por segunda vez en su historia 
(la primera fue en 2010) y disputando la promoción de ascenso nacional contra 
el Granada Club de Fútbol Femenino. Una eliminatoria a doble partido en la 
que el club del sur de Tenerife vence en el encuentro de ida en tierras isleñas 
por la mínima (2-1) y es derrotado en el partido de vuelta celebrado en la ciudad 
andaluza por 2-0. El global de 3-2, en resumidas cuentas, suponía la duodécima 
temporada consecutiva (desde el año 2001) en la que un equipo femenino 
canario jugaba la fase de ascenso a la Primera División sin poder cumplir el 
objetivo de ser el primero en alcanzar la máxima categoría por motivos 
exclusivamente deportivos.  

De esta manera, el Charco del Pino veía truncado su sueño de ascender después 
de haberlo intentado tres años antes, en el que el resultado fue el mismo.16 No 

 
16 Véase la clasificación de la Segunda División Femenina, grupo VI, subgrupo de la 
provincia de Santa Cruz de Tenerife, de la temporada 2012/2013 en el siguiente enlace: 
https://www.resultados-futbol.com/segunda_division_femenina2013/grupo8 

- González, Eduardo (13 de mayo de 2010). “Debemos conseguir un buen resultado ante el 
Albacete”. El Día, Jornada Deportiva, p. 38.  

- El Charco del Pino buscará sorprender al potente Sant Gabriel (03 de junio de 2010). Diario de 
Avisos, p. 46.   

- González, Eduardo (17 de septiembre de 2010). Comienza la Primera de Féminas. El Día, 
Jornada Deportiva, p. 33.  

- Arrufat, Sandro (24 de marzo de 2013). Tacuense y Charco del Pino Femenino se juegan el futuro 
a doble partido. El Día, Jornada Deportiva, p. 41.  

- Otero, Miguel (01 de abril de 2013). Charco del Pino y Tacuense buscan el título regional. Diario 
de Avisos (sección de Deporte Base), p. 14.  

- Sierra, José Ramón (20 de mayo de 2013). El Charco del Pino toma ventaja. El Día, Fútbol 
Territorial, p. 26. 

- Redacción (26 de mayo de 2013). El Charco del Pino se queda sin subir. La Opinión de 
Tenerife, p. 63.  

- Redacción (27 de mayo de 2013). El Charco del Pino, eliminado de la fase de ascenso. Diario de 
Avisos, suplemento de Deporte Base, portada.  

 

https://www.resultados-futbol.com/segunda_division_femenina2013/grupo8


fue esa la única decepción que tendrían las jugadoras de la sección femenina de 
la entidad sureña, pues al varapalo de quedarse tan cerca de lograr la meta, se 
suma el hecho de que, desde el club, no se quiere seguir apostando por el 
proyecto de tener a un equipo femenino luchando por ocupar una plaza en la 
élite, como se venía haciendo hasta la fecha citada con anterioridad.  

 

Crónica de Jornada Deportiva del partido de ida de la promoción de ascenso a Primera División 
disputada por el Charco del Pino en la campaña 2012/2013 

Se le transmite esta postura a la plantilla en una reunión en la que estuvieron 
presentes directiva, entrenadores y jugadoras. Estas últimas aprovechan la 
ocasión para comunicar su deseo de darle continuidad al proyecto y no 
abandonarlo. No obstante, se trataba de una decisión irrevocable, que incluso 
podía conllevar a la desaparición de la ya mencionada sección femenina. La 
pregunta que rondaba en las mentes de las todavía jugadoras del Charco del 
Pino era la siguiente. “¿Qué va a ser de nosotras?”.  

La consecuencia lógica de la situación que se había generado en el seno del club 
era la dispersión de las componentes de la plantilla hacia otros equipos del 
panorama futbolístico isleño o nacional que estuvieran interesados en contar 
con ellas. Sin embargo, un elemento diferencial hizo que el escenario no fuera 
tan caótico, que no decayera tan pronto el objetivo de ese grupo de jugadoras 
que previamente ya habían conformado un bloque en el que todas se conocían 



y tenían interiorizada una meta común a la que no querían renunciar (A. Clavijo, 
comunicación personal, 06 de mayo de 2019). 

Ese elemento diferencial era Andrés Clavijo, el entrenador del Charco del Pino 
Femenino. Directivo de la Federación Tinerfeña de Fútbol y seleccionador 
canario absoluto y de las categorías inferiores en distintas etapas a lo largo de 
los años 2000 que, al igual que las jugadoras, tenía el pleno convencimiento de 
que se debía seguir apostando por el proyecto. No quería dejar escapar la 
oportunidad de, a partir de ese bloque anteriormente mencionado, contribuir a 
situar a Canarias en lo más alto del fútbol femenino nacional. El técnico y las 
jugadoras eran conscientes de que el nivel deportivo ya existía. Era algo que ya 
estaba probado y se veía venir que, tarde o temprano, las Islas tendrían a un 
equipo femenino representándolas en la Primera División. Era el objetivo por 
el que se venía luchando desde la reestructuración que sufrió dicho deporte en 
España a partir del año 2001 con la creación de la Superliga y la paulatina 
profesionalización de los equipos que la conformaban. 

 

Entrevista a Andrés Clavijo en la que expone alguno de los motivos por los que cree que Canarias 
debería tener a un representante en la Primera División Femenina 

Clavijo, hombre de fútbol femenino que lleva vinculado a la disciplina desde 
mediados de los 90, trabajó, durante varios años y junto a otros compañeros de 
la Federación Tinerfeña y Canaria, por conseguir que el Archipiélago y la isla de 
Tenerife fuera un referente del balompié femenino a nivel nacional. Desde el 
ente federativo se ayudaba temporada tras temporada a todos los clubes en ese 
sentido, y él mismo colaboró desde los banquillos compaginándolo con sus 
funciones en la Federación y su cargo de seleccionador. En su caso, los ejemplos 
más representativos se habían dado en los banquillos de la Unión Deportiva 
Tacuense y el ya citado Charco del Pino Femenino. 

https://docs.google.com/document/d/1A6jn5DHs7VuquhSyq5oqLOQ00FrQzgK1B10fpBhf5sw/edit
https://docs.google.com/document/d/1A6jn5DHs7VuquhSyq5oqLOQ00FrQzgK1B10fpBhf5sw/edit
https://docs.google.com/document/d/1A6jn5DHs7VuquhSyq5oqLOQ00FrQzgK1B10fpBhf5sw/edit
https://docs.google.com/document/d/1A6jn5DHs7VuquhSyq5oqLOQ00FrQzgK1B10fpBhf5sw/edit
https://docs.google.com/document/d/1A6jn5DHs7VuquhSyq5oqLOQ00FrQzgK1B10fpBhf5sw/edit


En este sentido, Clavijo consideraba que para hacer realidad el propósito de ser 
una potencia del fútbol femenino en España se debía poseer, en primera 
instancia, un equipo referente al que tomar como modelo para, a partir de ahí, 
empezar a formar desde la base. “Entendíamos que era muy difícil crear algo, 
facilitar la aparición de un contexto determinado si no hay y no existe un 
referente. Y se luchó por tener un referente arriba. Es verdad que normalmente 
se tiene que empezar por debajo, por la base. Pero en esto tan nuevo y que iba 
a atropellarnos todo lo que era el fútbol femenino porque se veía venir, 
necesitábamos tener a un referente para después empezar a crear por abajo 
porque es muy difícil captar licencias nuevas e ilusión sin tener un referente en 
el que todas puedan fijarse” (A. Clavijo, comunicación personal, 06 de mayo de 
2019). 

 

Pero para ello necesitaba un marco económico desde el que poder desarrollar 
con garantías la idea. Generar un contexto propicio en el que las jugadoras se 
sintieran respaldadas, amparadas y protegidas por una entidad que de verdad 
creyera en ellas. Por un club cuya apuesta por un proyecto de fútbol femenino 
fuera firme y seria, en el que tuvieran la certeza de que las promesas y los 
compromisos adquiridos con cada una de ellas se cumplirían. Y que, sobre todo, 
les reforzara ese convencimiento de que perfectamente su sueño de ascender 
podía tornarse en realidad. Precisamente, según lo expuesto por Andrés Clavijo, 
eran esos los elementos de los que habían carecido en los últimos tiempos en el 
Charco del Pino. 



En este sentido, Andrés Clavijo empezó a establecer contacto con varios clubes 
e instituciones de la Isla a los que les ofreció el proyecto, recibiendo la negativa 
de todos ellos puesto que no lo ven viable a nivel económico ni deportivo. Se 
reducían las opciones y Andrés se acordó de dos personas. Una de ellas era 
Eduardo Chinea, miembro de la Federación Tinerfeña de Fútbol, representante 
de varios futbolistas profesionales tinerfeños y exconsejero del Club Deportivo 
Tenerife. Un conocedor del mundo del fútbol con el que tuvo varias reuniones 
previas hasta que un día se lanzaron decididos a elaborar un modelo de 
presupuesto que les ayudara a hacerse una idea de hasta dónde llegaría el coste 
del proyecto. Comprobaron la magnitud que el mismo iba a tener y llegaron a 
la conclusión de que era necesaria la participación de una tercera cabeza visible. 

Una a la que Andrés Clavijo conocía bien y de la que sabía que tenía la capacidad 
de proporcionarle esa ayuda. Esa persona era Sergio Batista, un hombre con 
una reconocida reputación en la Isla y en el ámbito del fútbol tinerfeño, en el 
cual tuvo sus inicios en los años 80. Sergio perteneció en dos etapas distintas al 
Club Deportivo Tenerife ejerciendo distintas labores en la cúpula directiva de 
la entidad. En la primera de ellas ocupó el cargo de vicepresidente en un corto 
período de tiempo (la temporada 1988/1989, la del segundo ascenso del 
conjunto blanquiazul a Primera División) durante el mandato de Javier Pérez 
como máximo mandatario del club.  

Y con Víctor Pérez de Ascanio como presidente a comienzos del siglo XXI fue 
abogado de la entidad tinerfeña y miembro de su consejo de administración. 
Asimismo, también fue presidente del Atlético Granadilla en los 80 y, aún a día 
de hoy, sigue formando parte de la junta directiva de la Federación Tinerfeña 
de Fútbol17. 

En definitiva, se trataba de un hombre que, durante gran parte de su vida, había 
estado vinculado al fútbol y aglutinaba en su ser una probada experiencia. Sabía 
cómo funcionaba un club desde dentro y conocía los entresijos del deporte rey 
a nivel directivo, económico y organizativo. Y, además, disponía de los 
contactos suficientes con los que poder arrancar el proyecto pues es uno de los 
abogados con más prestigio de la Isla, muy conocido y solicitado en la zona sur 
de la misma. Podía, en resumen, buscar una solución viable económicamente 
hablando.  

Andrés Clavijo trató de transmitirle aquello que él ya sabía de antemano y que 
había promocionado desde finales de los años 90: que el nivel del fútbol 

 
17 Mírame TV Canarias (12 de noviembre de 2018). De cerca: Sergio Batista. Recuperado de 

https://www.youtube.com/watch?v=lmh13YtQUMI 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=lmh13YtQUMI


femenino canario aún no había alcanzado su techo. Sergio asumió el riesgo y 
aceptó. Un riesgo que, como afirma Andrés Clavijo, “le ha salido bien, viéndolo 
ahora con perspectiva. Yo sabía que en pocos años el proyecto iba a ser un boom 
y que el primero que llegara y acogiera ese ofrecimiento iba a ser beneficiario y 
partícipe del mismo. Pero había que creer en ello, que era lo que faltaba. Y él 
(Sergio) creyó” (A. Clavijo, comunicación personal, 06 de mayo de 2019).  

 

Club Deportivo Akeki Granadilla (temporada 2013/2014), plantilla fundadora de lo que 
hoy en día es la Unión Deportiva Granadilla Egatesa Tenerife-Sur. Fuente: Soccer 

Canarias 

 
Tras muchos encuentros previos, y a falta de tan solo 24 horas para la 
finalización del plazo de inscripción de equipos -momento en el que Andrés 
Clavijo mantiene la reunión definitiva con Sergio Batista-, un miércoles 15 de 
julio de 2013 se instituye la actual Unión Deportiva Granadilla-Tenerife Sur con 
el nombre de Club Deportivo Akeki Granadilla. De esta manera, daba sus 
primeros pasos un proyecto que se fijaba como objetivo primordial arribar a la 
Primera División Femenina en un período de tiempo a corto plazo, y que 
contaría con Batista y Eduardo Chinea como máximos responsables de la 
directiva y de la parcela organizativa y logística del club, y con Clavijo como 
encargado de la labor técnica y deportiva (A. Clavijo, comunicación personal, 
06 de mayo de 2019). 

 

 



 

 

Su sede seguía siendo el municipio de Granadilla de Abona, un lugar que ya 
poseía una experiencia previa con un equipo femenino que ansiaba subir. Y una 
zona, la del sur de Tenerife, que había acogido a los que, en épocas pasadas, 
habían sido algunos de los principales referentes del fútbol femenino de 
Tenerife y de Canarias, como fueron los casos de la Unión Deportiva Ibarra o 
el Fasnia Brisas del Teide (hemeroteca primer capítulo). 

Se realiza una apuesta a raíz de una necesidad que surge de forma fortuita: 
mantener un proyecto de fútbol femenino que prometía éxitos si se le daba 
continuidad a lo que ya se había hecho en el Charco del Pino Femenino o, de 
lo contrario, el mismo estaría abocado a desvanecerse. En sus comienzos, sería 
difícil de llevar a la práctica debido a, por un lado, tratarse de un club nuevo que 
tendría que lidiar con los trámites constantes propios de la primera temporada 
oficial en competición de un club de nueva inscripción.  

Y, por otro lado, por el hándicap de que prácticamente la mitad del equipo 
estaba compuesto por jugadoras residentes en la provincia de Las Palmas que 
no entrenaban con el resto de compañeras y solo se desplazaban a Tenerife a 
jugar los partidos los domingos de cada semana. Una circunstancia heredada 
del Charco del Pino y con la que ya había tenido que lidiar dicho club hasta que 
el proyecto se disolvió (A. Clavijo, comunicación personal, 06 de mayo de 
2019). 

Durante años, esa fue la realidad a la que tuvo que hacer frente dicho club: 
entrenar con las ocho o nueve jugadoras que eran de Tenerife todas las semanas 
debido a que no eran profesionales. El fútbol, a pesar de la trascendencia de la 
meta que tenía marcada la entidad, era un componente más del día a día de 18 
jugadoras que tenían que compaginar sus ocupaciones laborales o estudiantiles 
con la práctica del balompié.  

En este sentido, una vez fundado el Granadilla, fue clave la ayuda que, por un 
lado, proporcionó Sergio Batista al cubrir parcialmente los gastos de 
desplazamiento de las jugadoras que venían de Gran Canaria. Y, por otro lado, 
de Binter como patrocinador adicional del club y como compañía aérea en la 
que viajaban esas ocho/nueve futbolistas que no eran de Tenerife, dando 
facilidades a estas y al club y haciendo más llevadera la compleja situación con 
la que tuvo que convivir el Granadilla durante su primer año de existencia 
(Sergio Batista, comunicación personal, 23 de mayo de 2019). 

 
 
 

https://docs.google.com/document/d/1Gl9t8oCPAVqrPDWxOAC6UGpjJRVaSTxF8MKFEwminU4/edit
https://docs.google.com/document/d/1Gl9t8oCPAVqrPDWxOAC6UGpjJRVaSTxF8MKFEwminU4/edit


 
 

2. Las primeras temporadas en categorías regionales, de 2013 
a 2015 

Plantilla fundadora de la UD Granadilla, temporada 2013-2014 

Nombre Club de procedencia Puesto 

Natacha González Risco Charco del Pino Portera 

Natalia Ramos Cantera Portera 

Cindy García Charco del Pino Defensa 

Deni Rae Stewart Charco del Pino Defensa 

Julia Amador Charco del Pino Defensa 

Cristina Martín Espino (Mana) Charco del Pino Defensa 

Mónica González Oval Charco del Pino Defensa 

Natalia Ramos Cantera Defensa 

Estefanía López Cacero (Pika) Charco del Pino Defensa 

Tibiabín Pérez Rodríguez (Tibi) Charco del Pino Defensa 

Davinia González Espino Charco del Pino Centrocampista 

Desiré Santos Delgado Charco del Pino Centrocampista 

Laura Castro Hernández UD Tacuense Centrocampista 

Marilén Delgado Tacoronte Charco del Pino Centrocampista 

Silvia Doblado Sporting de Huelva Centrocampista 

Tamara Martín Delgado Charco del Pino Centrocampista 

Yanira Benítez Suárez Cantera Centrocampista 

Ana González Martín Charco del Pino Delantera 

María José Pérez UD Tacuense Delantera 

Raquel Gil Viera (Reichel) UD Tacuense Delantera 

Fuente: base de datos aupaathletic.com 

La base del equipo la conformaba el bloque procedente del Charco del Pino. 
De las 20 futbolistas que conformaban la primera plantilla de la historia de la 
UD Granadilla, 13 provenían de la entidad sureña. Es decir, prácticamente un 

https://www.aupaathletic.com/bancodatos/equipo-plantilla.asp?id=2518&temp=31
https://www.aupaathletic.com/bancodatos/equipo-plantilla.asp?id=2518&temp=31


65% de las futbolistas que jugaron el partido inaugural de la campaña 
2013/2014 contra el Moneyba de El Hierro (un 14 de septiembre de 2013) 
venían de haber disputado la promoción de ascenso contra el Granada unos 
meses antes.  

La directiva trató de acometer refuerzos que estuvieran enfocados a crear el 
mejor equipo posible. Un equipo ganador que contara con algunas de las 
jugadoras referencia del fútbol femenino isleño de los últimos tiempos y para el 
que la competición regular fuera más bien un largo trámite que, eso sí, había 
que superar.  

Fueron los casos de Silvia Doblado , futbolista grancanaria formada en las filas 
del CD Rayco que desde los 18 años partió a la Península tras despuntar en el 
club de Tamaraceite, con el que disputó fases de ascenso a la Superliga. Híspalis 
(como se llamaba anteriormente la que hoy en día es la sección femenina del 
Sevilla Fútbol Club), FC Barcelona, UD Las Palmas o Sporting de Huelva (con 
todos ellos compitiendo en Primera División) eran algunos de los equipos que 
figuraban en su currículum.  

Además, había sido internacional con las categorías inferiores de la Selección 
Española, con cuya selección sub-19 se proclamó campeona de Europa en 2004 
y estuvo en varias ocasiones en el radar de Ignacio Quereda para ser captada 
para el combinado absoluto18.  

El hecho de que una jugadora como María José Pérez, procedente de la UD 
Tacuense, formara parte del proyecto dejaba claro cuál era la magnitud de los 
objetivos que se habían marcado desde la recién estrenada directiva del club. Se 
trata de la primera jugadora canaria de la historia en ser internacional absoluta 
con la Selección Española y, al igual que Doblado, desde muy joven marchó a 
la Península tras destacar en el Fasnia Brisas del Teide y en el Candelaria.  

Seis años pasó compitiendo en la Superliga Femenina en las filas del Sabadell, 
Estudiantes de Huelva y Puebla de Extremadura hasta que en 2008 decidió 
regresar a Tenerife por problemas personales y continuar con su carrera en la 
Isla. Estandarte de la UD Tacuense que intentó, hasta en tres ocasiones, superar 
la promoción de ascenso entre 2009 y 2012; campeona de España con la 
Selección Canaria sub-17 en 2001 y habitual en las categorías inferiores de la 
Selección Española en fases clasificatorias y fases finales de torneos, la jugadora 
nacida en Añaza estaba llamada a ser el faro del Granadilla por su trayectoria y 
su palmarés. 

El equipo terminó de perfilarse con cinco retoques más, dos de ellos eran 
precisamente algunas de las principales jugadoras del otro club de referencia de 

 
18 Redacción de Deportes de La Opinión de Tenerife (31 de julio de 2016). <<“Cada partido que viví con la 
selección fue una final”>>. La Opinión de Tenerife, p. 57. Entrevista a Silvia Doblado 

https://www.resultados-futbol.com/partido/Ud-Granadilla-Tenerife-Sur-Femenino/Moneyba-Hierro-Cd-Astra-Femenino/2014
https://www.resultados-futbol.com/partido/Ud-Granadilla-Tenerife-Sur-Femenino/Moneyba-Hierro-Cd-Astra-Femenino/2014
https://www.aupaathletic.com/silvia-doblado-pena/futbolista/1189
https://www.aupaathletic.com/maria-jose-perez-gonzalez/futbolista/7520
https://www.aupaathletic.com/maria-jose-perez-gonzalez/futbolista/7520
https://drive.google.com/drive/folders/1pUt6ljmZwTUocKnp11FeSpappD0la8Ok


la Isla, la UD Tacuense. Fueron los casos de Laura Castro Hernández y Reichel. 
Junto a tres futbolistas formadas en la base (las gemelas Noelia y Natalia Ramos 
y Yanira Benítez) el Granadilla perfiló su plantilla inicial con dos fichajes 
completados a mitad de temporada (Cora Jiménez García y Ana Belén 
González, ambas futbolistas que competían en el Femarguín de Gran Canaria).  
A estas se unieron más tarde tres refuerzos pensados única y exclusivamente 
para que aportaran un extra al equipo en la ya asegurada promoción de ascenso: 
Eva Llamas, centrocampista del Club Esportiu Sant Gabriel de Barcelona de la 
Primera División; Ana María de Murga, portera que jugaba en el Club de Fútbol 
Torrelodones de Madrid; y una tercera futbolista de banda.   

Como era de esperar, en su primera temporada el Granadilla logró unos 
resultados deportivos muy buenos a pesar del estrés propio del primer año y de 
los diferentes altibajos por los que el equipo pasa a lo largo del mismo. Se 
confirmó la superioridad que, por el nivel de su plantilla, se le había atribuido 
desde su creación. Fue el mejor equipo de España, incluyendo a los equipos de 
Primera y Segunda, al ganar todos los partidos dentro del grupo VI de la 
Segunda División, subgrupo de Santa Cruz de Tenerife, y proclamándose 
campeón en la final a doble partido por el Campeonato de Canarias contra el 
Femarguín. Triunfo que le valió para acceder a la liguilla de ascenso en la que 
quedó encuadrado con el Olivo de Vigo y con el Fundación Albacete.  

No obstante, diferentes inconvenientes provocaron que el Granadilla no 
pudiera obtener el ascenso a Primera a pesar de que el único encuentro que se 
perdió en todo el año fue el partido de vuelta de la final por el ascenso contra 
el Albacete. Primeramente, eliminan al Olivo en las semifinales ganando los dos 
partidos (tanto el que se disputó en Galicia como el que se jugó en tierras 
isleñas) y ganan por 2-1 a las manchegas en el partido de ida de la final jugado 
en el Estadio Francisco Suárez.  

 

https://www.aupaathletic.com/eva-llamas-hernandez/futbolista/4716
https://www.resultados-futbol.com/partidos/Ud-Granadilla-Tenerife-Sur-Femenino/2014
https://www.resultados-futbol.com/partidos/Ud-Granadilla-Tenerife-Sur-Femenino/2014
https://drive.google.com/drive/folders/1_Bqck1KfVDa_cg-op_n8_hs6v8m3WVnq


 

 

Ya por ese entonces María José Pérez, jugadora franquicia del Granadilla, había 
sufrido una ruptura de escafoides en la muñeca que provocó su ausencia en la 
primera eliminatoria de la fase de ascenso. Consigue estar presente en la final 
contra las albaceteñas, pero llevaba un mes sin entrenar y llegó a la cita con un 
lastre físico evidente. A eso hay que añadir que uno de los tres refuerzos 
destinados a mejorar las prestaciones del equipo para la promoción de ascenso, 
Eva Llamas, sufre una lesión de menisco en el transcurso del partido de vuelta 
de la final (A. Clavijo, comunicación personal, 06/05/2019). 

Mientras, los otros dos fichajes, la portera Ana María de Murga y la jugadora de 
banda, tras pasar un período previo de 15/20 días entrenando con el Granadilla 
en Tenerife, se marchan a la península por motivos personales, estando ausentes 
en la primera eliminatoria contra el Olivo y limitándose su disponibilidad 
únicamente al segundo de los partidos disputados contra el Albacete.  

“En ese transcurso de tiempo, comunican que van a entrenar allá, pero, 
evidentemente, no entrenaron al mismo nivel que lo hubieran hecho con 
nosotros, y eso luego se notó. No pudieron ejercitarse con ningún equipo ya 
que estos ya estaban de vacaciones porque había finalizado la temporada. 
Llegaron al partido decisivo, fueron titulares, pero no estaban en las condiciones 
en las que debían estar” (A. Clavijo, comunicación personal, 06/05/2019).  

Con todos esos impedimentos, el Granadilla se quedaría a tan solo un gol del 
sueño del ascenso. Una derrota por 2-0 en el Estadio Carlos Belmonte en la que 
fue fundamental la albaceteña Alba Redondo (que sería la autora de los tres 
goles anotados por el Albacete en la eliminatoria) acabaría con las ilusiones del 
conjunto entrenado por Andrés Clavijo. Una temporada inmaculada con un 
duro desenlace. Hasta ese momento, el Granadilla había vencido en todos y 
cada uno de los partidos que había jugado. Una derrota, un margen de un gol 
de diferencia… Detalles muy concretos que serían clave en el resultado final.  

“Sin Eva Llamas y con Mari José en las condiciones en las que estaba, al final 
se pierde la eliminatoria por tan solo un gol de diferencia con todas esas 
circunstancias adversas que se dieron. Eso hizo que no se pudiera conseguir el 
objetivo en ese momento. El golpe es muy duro porque ese era el último partido 
y el que decidía si subíamos o no subíamos” (A. Clavijo, comunicación personal, 
06/05/2019).  

 



 

El club vive en ese momento un punto de inflexión y tiene que decidir si 
continuar con el proyecto e intentarlo de nuevo. Desde la directiva, finalmente 
se opta por seguir apostando por él, con la ventaja competitiva de que el equipo 
ya acumulaba un año de experiencia, sabía qué aspectos eran los que tenía que 
mejorar y cuáles tenía que potenciar. Además, se llega a un acuerdo con las 
jugadoras que venían de Gran Canaria que palia el hándicap de tener a media 
plantilla en una isla y media en la otra. Se les consigue trabajo fijo y alojamiento 
en Tenerife, de tal manera que todo el equipo estuviera presente 
indefinidamente en la Isla y pudieran entrenar juntas todas las semanas.19 

Entrevista Andrés Clavijo Audio00046.3gp  

Explicación de los diferentes cambios que se produjeron en el banquillo de la UD Granadilla a lo largo de 
la temporada 2014/2015. Minutos 31:02 – 39:20 

Sin llevar a cabo una revolución drástica del bloque que había estado cerca de 
lograr el ascenso ante el Albacete, se toma una decisión que, a pesar de afectar 
a una sola persona, sí resultaría relevante por el puesto del que se trataba. 

 
19 Menayo, David (19 de noviembre de 2014). El Granadilla tiene hambre de éxitos. Marca. 

Recuperado de 

https://www.marca.com/2014/11/19/futbol/futbol_femenino/1416399060.html 

https://www.marca.com/2014/11/19/futbol/futbol_femenino/1416399060.html


Andrés Clavijo dejaba de ser el entrenador para pasar a formar parte de la 
dirección deportiva. Se buscaba un cambio que le diera otro perfil al banquillo 
y evitar una monotonía y una repetición de hábitos y conductas que podían 
perpetuarse en el tiempo, tras varios años dirigiendo a las mismas jugadoras 
tanto a nivel de clubes como en las categorías inferiores de la Selección Canaria. 
Ainhoa Meléndez, exjugadora que llegó a jugar en Primera División con el 
Espanyol y que llegaba del juvenil “A” del Tegueste con más de diez años de 
experiencia como entrenadora a sus espaldas, sería la elegida por la dirección 
deportiva20. 

En cuanto a la plantilla, se marcharon cinco futbolistas de las que pertenecían 
al antiguo Charco del Pino (Natacha, Mana, Pika, Mónica y Davinia) y las dos 
procedentes del Femarguín (Cora y Ana Belén), además de la desvinculación de 
las tres incorporaciones express para la promoción de ascenso. Asimismo, llegan 
al equipo cuatro nuevos fichajes: Pili (portera) y Tania (defensa), del Tacuense; 
Lucía Toledo (centrocampista), del Chaboyme de Arico; y Raquel Peña 
Rodríguez, más conocida como Pisco (centrocampista). Esta última, sin duda, la 
incorporación más notoria de todas pues procedía del Atlético de Madrid de 
Féminas, uno de los transatlánticos de la Liga Iberdrola, con el que había 
competido durante cuatro temporadas consecutivas en Primera División y era 
una de las pocas jugadoras canarias del momento que había conseguido debutar 
con la Selección Española absoluta21. 

Formada en el Rayco y tras despuntar en el Femarguín y en el Tacuense, la 
llegada de Pisco suponía la confirmación, unido al mantenimiento de gran parte 
de la base de la campaña 2013/2014 (continuaban 15 jugadoras del equipo 
fundador), de que el club no quería escatimar en riesgos. El objetivo, por 

 
20 González, Cándido (14 de noviembre de 2014). Un cambio para mejor. diariodeavisos.com. 

Recuperado de http://www.diariodeavisos.com/2014/11/cambio-para-mejor/ 

Ainhoa Meléndez, entrenadora de la UD Granadilla Egatesa: Redacción (17 de septiembre 
de 2014). Ainhoa Meléndez, nuevos aires para el fútbol femenino tinerfeño. rtvc.es. Recuperado de: 
http://www.rtvc.es/noticias/ainhoa-mel%C3%A9ndez-nuevos-aires-para-el-
f%C3%BAtbol-femenino-123942.aspx#.XWveeihKhPY 

(7 de diciembre de 2013). Ainhoa Meléndez, actualmente entrenadora del Juvenil A, es entrevistada 
por la página Deportiva Marchadeportiva.com. cdafbtegueste.com. Recuperado de 
https://cdafbtegueste.weebly.com/noticias/ainhoa-melndez-actualmente-entrenadora-del-
juvenil-a-es-entrevistada-por-la-pagina-deportiva-marchadeportivacom# 

Luque, Francis (05 de junio de 2014). Entrevista a Ainhoa Meléndez. futbolenpositivo.com. 
Recuperado de https://futbolenpositivo.com/entrevista-a-ainhoa-melendez/.  

21 La grancanaria Raquel Peña, citada con la Selección (10 de septiembre de 2009). La Provincia-

DLP. Recuperado de https://www.laprovincia.es/deportes/2009/09/10/grancanaria-

raquel-pena-citada-seleccion/256663.html 
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segundo año consecutivo, era mantener mentalmente preparado al equipo a lo 
largo del curso aun sabiéndose campeón y siendo consciente de lo plácida que 
iba a resultar la temporada regular. Esta serviría como ensayo para preparar, 
salvo sobresalto inesperado, la segura participación del Granadilla en la liguilla 
de ascenso de junio. La primera meta se consiguió y para afrontarla el equipo, 
al igual que en la temporada anterior, se reforzó con la llegada de tres futbolistas 
que durante esa temporada habían competido en Primera División: Eva Llamas 
(que ya había estado presente en la temporada anterior), Laura Díaz y Carla 
Gómez, las tres procedentes del CE Sant Gabriel. 

“No resultó tan sencillo como puede aparentar desde fuera. Cuando tú sabes 
de antemano que vas a ganar porque sabes que los rivales son inferiores a ti, 
tener a esta gente metida en los entrenamientos en cómo afrontar todos y cada 
uno de los partidos de forma profesional no es fácil. Y al final, si acostumbras 
al cuerpo y a la mente a ganar, a jugar relajado, a jugar sin tensión, te acabas 
acostumbrando y puede ser peligroso. En la fase de ascenso juegas contra 
equipos que te van a exigir más tensión y mayor nivel de concentración. Y si el 
equipo llega al momento clave de la temporada acostumbrado a afrontar los 
partidos relajado puede ser un impedimento muy grande. No es fácil cuando el 
objetivo fundamental del equipo es ascender” (A. Clavijo, comunicación 
personal, 06/05/2019). 
 

El equipo finalizaría la temporada regular como líder indiscutible del sugbrupo 

de Tenerife: primer clasificado, con pleno de victorias, 204 goles a favor y solo 

tres en contra y con la participación en la promoción de ascenso asegurada 

aunque perdiera la eliminatoria regional contra el Femarguín para decidir el 

Campeonato de Canarias22.  

No obstante, a falta de tan solo un partido para finalizar la liga y a pesar de 

haberse cumplido el primer objetivo con muy buenos resultados deportivos, se 

prescinde de los servicios de Ainhoa Meléndez y se contrata a Toni Ayala,23 un 

entrenador veterano con amplia experiencia en el fútbol regional canario en 

clubes como el Raqui San Isidro y Atlético Granadilla, entre otros, con alguno 

 
22 Véase la clasificación de la Segunda División Femenina, subgrupo de la provincia de 

Santa Cruz de Tenerife, de la temporada 2014/2015: recuperado de 

https://www.resultados-futbol.com/segunda_division_femenina2015/grupo8 

 
23 Redacción Deporpress (marzo de 2015). <<Toni Ayala asume el banquillo del Granadilla 

femenino para “intentar llevar al equipo a Primera División”>>. deporpress.com. Recuperado de: 

https://www.deporpress.com/index.php/2015/03/17/toni-ayala-asume-el-banquillo-del-

granadilla-femenino-para-intentar-llevar-al-equipo-a-primera-division/ 
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https://www.aupaathletic.com/carla-gomez-torres-/futbolista/4715
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https://www.deporpress.com/index.php/2015/03/17/toni-ayala-asume-el-banquillo-del-granadilla-femenino-para-intentar-llevar-al-equipo-a-primera-division/


de los cuales logró ascensos a Tercera División e incluso Segunda División 

“B”.24 

 

Entrevista Sergio Batista Audio00051.3gp  

El motivo de la desvinculación de Ainhoa Meléndez explicado por Sergio Batista. Minutos 03:14 – 

04:20 

3. El acceso a la élite 
 

Si en 2014 fue Alba Redondo la que le dio el ascenso al Albacete, la actuación 

estelar de María José Pérez en la promoción de 2015 contribuyó enormemente 

a que el Granadilla consiguiera, en su segundo año de historia como entidad 

deportiva, el ansiado ascenso y romper con 14 temporadas de maldición de los 

equipos canarios.  

Marca las diferencias en las semifinales contra el Levante Las Planas (3-0 en 

casa y 1-3 en Cataluña) y en la final contra el Real Betis Balompié Femenino (3-

 
24 Martínez, Juan (30 de mayo de 2014). “Toni Ayala: “No fueron los jugadores los que me echaron, 

sino los directivos””. Faro de Vigo. Recuperado de: 

https://www.farodevigo.es/deportes/pontevedra/2014/05/30/tony-ayala-jugadores-

echaron-directivos/1033081.html 
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1 en casa y 3-3 en la Ciudad Deportiva Luis del Sol en la que una amplia 

representación de la afición granadillera es testigo directo de un éxito histórico 

y sin precedentes). Casualmente, en el Campeonato de Canarias no fue titular y 

no tuvo el rendimiento esperado contra el Femarguín. Eliminatoria en la que el 

Granadilla sale derrotado, pero el hecho de ser el segundo mejor clasificado y 

con los mejores registros de todos los grupos de la Segunda División le 

posibilita jugar la promoción.  

 

“Ha sido la mejor María José que yo he visto en Canarias sin contar la primera 
época en la que trabajé con ella, cuando tenía 17 años y fuimos campeones de 
España con la selección canaria. Fue su mejor momento, todo lo que hacía le 
salía bien. Me atrevo a decir que, si llega a jugar la temporada anterior la fase de 
ascenso y también la eliminatoria decisiva contra el Albacete, ganamos los dos 
partidos y subimos. Evidentemente, detrás del ascenso de 2015 había un trabajo 
institucional y de equipo. Aunque -esto ya es una opinión personal mía- hubiera 
sido prácticamente imposible que el Granadilla lo consiguiera si María José no 
hubiese estado a ese nivel ese año. Siempre he estado muy convencido de ello” 
(A. Clavijo, comunicación personal, 06/05/2019).  

 



Capítulo III 

 Las claves del éxito deportivo 

 
 
Desde que la UD Las Palmas aceptara en 2009 la propuesta de la RFEF de que 
las SAD y el resto de clubes de la Primera y la Segunda División Española 
crearan secciones femeninas con la promesa de que competirían en la máxima 
categoría sin producirse descensos en las dos primeras temporadas una vez 
puesta en marcha la iniciativa,25 el ansiado ascenso conseguido en junio de 2015 
por la UD Granadilla suponía volver a ver a un equipo canario en la máxima 
categoría casi cinco años después. La diferencia estaba en que era el primero en 
hacerlo superando la fatídica promoción de ascenso en la que, desde 2001 hasta 
2014, fueron derrotados sistemáticamente los clubes de las Islas. El caso de la 
UD Las Palmas consistió en una invitación formulada por el organismo que 
rige el fútbol a nivel nacional, mientras que el Granadilla lo consiguió por 
méritos exclusivamente deportivos.  
 
Canarias, la isla de Tenerife y el municipio de Granadilla de Abona pasaban a 
tener a un representante en la máxima categoría. Todas las miras estaban 
puestas en un club que, en todos los aspectos, desde el deportivo hasta el 
institucional, afrontaba el reto de dar el salto y asentarse en una categoría que 
nada tenía que ver con el grupo canario de la Segunda División Nacional. En él 
se competía a nivel autonómico e insular y en la Primera División el prestigio y 
el nombre de los clubes que la componían era totalmente distinto. Fútbol Club 
Barcelona, Atlético de Madrid, Athletic Club, Real Sociedad, Valencia Club de 
Fútbol, Levante Unión Deportiva, Real Club Deportivo Espanyol, etc.26 Eran 
solo algunos de los nombres en liza. Entidades históricas del fútbol nacional 

 
25 Arroyo, Natalia. (16/02/2010). La nueva Superliga no convence a casi nadie. nataliaarroyo.weebly.com. 
Recuperado de http://nataliaarroyo.weebly.com/jugada-assajada/la-nueva-superliga-no-convence-a-casi-
nadie-diari-sport 

 
26 Palmarés del FC Barcelona Femenino detallado en la página web oficial del club: 

https://www.fcbarcelona.es/es/futbol/femenino/palmares# 

Palmarés de la Liga Iberdrola detallado por Sport: https://www.sport.es/es/noticias/futbol-

femenino/palmares-liga-iberdrola-6811536 

Palmarés e historial del Atlético de Madrid, entidad que ampara al Atlético de Madrid de Féminas: 

https://www.bdfutbol.com/es/e/e7.html 

Palmarés e historial del Athletic Club, entidad que ampara al Athletic Club Femenino: 

https://www.bdfutbol.com/es/e/e6.html 

Palmarés e historial de la Real Sociedad de Fútbol, entidad que ampara a la Real Sociedad de Féminas: 

https://www.bdfutbol.com/es/e/e30.html 
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https://www.sport.es/es/noticias/futbol-femenino/palmares-liga-iberdrola-6811536
https://www.bdfutbol.com/es/e/e7.html
https://www.bdfutbol.com/es/e/e6.html


que amparaban en su seno a secciones femeninas que disponían de todos los 
medios e infraestructuras posibles.  
 
Desde 2015 hasta el presente año 2019 la UD Granadilla Egatesa ha competido 
en la Primera División Femenina de forma ininterrumpida, siendo conocidos 
los éxitos, tanto deportivos como sociales, que ha logrado la entidad tinerfeña  
en estos cuatro años de su corta historia. En lo que respecta a nivel deportivo, 
en la temporada del debut, logra quedar clasificado entre los ocho primeros de 
la competición (7º puesto), lo que le proporciona el acceso directo a la disputa 
de la Copa de la Reina por primera vez en su vida27.  
 
En la campaña 2016/2017 el equipo se supera mejorando en un peldaño más 
el registro del año anterior (6º puesto) y alcanzando las semifinales del torneo 
copero en el que es eliminado por uno de los favoritos al título, el Atlético de 
Madrid28. En 2018, cuarto en la clasificación, el mayor hito en la trayectoria del 
club hasta el momento que le posibilita participar por tercer año consecutivo 
en la edición de la Copa, en la que se repite la historia con respecto a 2017: 
semifinales y eliminadas en dicha eliminatoria por el Atlético de Madrid29. 

 
27 Véase la clasificación final de la Primera División Femenina de la temporada 2015/2016: recuperado de 
https://www.resultados-futbol.com/primera_division_femenina2016 
 
Página web oficial de la Real Federación Española de Fútbol (08 de junio de 2016). “Así ha quedado el sorteo de 
la 34ª Copa de SM la Reina”. rfef.es. Recuperado de http://www.rfef.es/noticias/competiciones-rfef/asi-ha-
quedado-sorteo-34a-copa-sm-reina 

Redacción Revista Líderas (17 de junio de 2016). “Quién es quién en la 34ª edición de la Copa de la Reina 
de Fútbol”. revistalideras.com. Recuperado de https://www.revistalideras.com/quien-es-quien-en-la-
34a-edicion-de-la-copa-de-la-reina-de-futbol/ 

Página web oficial de la Unión Deportiva Granadilla Egatesa (junio de 2016). “El Granadilla Tfe 
Egatesa eliminado de la copa de SM La Reina”. udgtenerife.com. Recuperado de 
http://udgtenerife.com/el-granadilla-tfe-egatesa-eliminado-de-la-copa-de-sm-la-reina/ 

Redacción de Deportes de EFE (19 de junio de 2016). “El Valencia Femenino supera al Granadilla (0-3) 
y se medirá al Atleti en semifinales”. efe.com. Recuperado de https://www.efe.com/efe/comunitat-
valenciana/deportes/el-valencia-femenino-supera-al-granadilla-0-3-y-se-medira-atleti-en-
semifinales/50000883-2961055# 

 
28 Véase la clasificación final de la Primera División Femenina de la temporada 2016/2017: recuperado de 

https://www.resultados-futbol.com/primera_division_femenina2017 

Real Federación Española de Fútbol (04 de junio de 2017). “La UD Granadilla Tenerife se cuela en la semifinal de 

la Copa de la Reina”. rfef.es. Recuperado de https://www.rfef.es/noticias/cronica-ud-granadilla-tenerife-se-

cuela-semifinal-copa-reina 

29 Gil, Aimara (25 de mayo de 2018). “El Atlético se mide al Granadilla por una plaza en la final copera”. AS. 

Recuperado de https://as.com/futbol/2018/05/25/mas_futbol/1527271805_210342.html 

Redacción de Mundo Deportivo (26 de mayo de 2018). “¡El Atlético, a la final de la Copa tras derrotar al 
Granadilla!”. Mundo Deportivo. Recuperado de 
https://www.mundodeportivo.com/futbol/20180526/443852635302/0-2-el-atletico-primer-finalista-tras-
tumbar-al-granadilla-en-el-descuento.html 
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En la 2018/2019, a pesar de que el equipo es eliminado en la primera ronda de 
la Copa30, consigue refrendar el cuarto puesto logrado en 2018 por segunda 
temporada consecutiva quedando clasificado por delante de equipos como el 
Athletic, la Real Sociedad o el Valencia. Una compleja temporada en la que el 
equipo sufre distintos altibajos a lo largo de la misma y una cierta inestabilidad 
en el banquillo al comienzo de curso tras sufrir un ataque cardiovascular el que 
había sido el entrenador del Granadilla desde el ascenso de 2015, Tony Ayala31. 
Obligado a ser hospitalizado por dicho percance y teniendo que dejar de lado 
sus funciones como máximo responsable de la parcela técnica de forma 
indefinida, el equipo tuvo que reponerse a este grave e inesperado 
acontecimiento desde prácticamente la inauguración de la temporada (sucedió 
en la previa a la segunda jornada de liga).  
 
En lo que concierne a nivel social, expertos, miembros del club e incluso 
instituciones públicas como el Cabildo de Tenerife y el Ayuntamiento de 
Granadilla de Abona comparten la postura consensuada de que la UD 
Granadilla se ha convertido en un referente del deporte femenino tanto para la 
sociedad canaria como para la tinerfeña32. Ha permanecido en la élite del fútbol 
femenino nacional durante la ya citada trayectoria como un equipo competitivo 
que, no solo ha conseguido conservar su puesto en la categoría, sino que además 

 
 

30 Página web oficial de la Unión Deportiva Granadilla Egatesa (octubre de 2018). “La U.D.G. Tenerife Egatesa 

se medirá al Levante en la Copa de S.M. La Reina”. udgtenerife.com. Recuperado de http://udgtenerife.com/la-u-

d-g-tenerife-egatesa-se-medira-al-levante-en-la-copa-de-s-m-la-reina/ 

Redacción de Radio Televisión Canaria (25 de noviembre de 2018). “El Levante apea al Granadilla de la Copa 
de la Reina en los penaltis”. rtvc.es. Recuperado de  http://www.rtvc.es/deportes/el-levante-apea-al-
granadilla-de-la-copa-de-la-reina-en-los-penaltis-190590.aspx#.XW5xhShKhPY 

31 Página web oficial de la Unión Deportiva Granadilla Egatesa (septiembre de 2018). “Tony Ayala ingresado de 

urgencia”. udgtenerife.com. Recuperado de http://udgtenerife.com/tony-ayala-ingresado-de-urgencia/ 

González, Cándido (26 de septiembre de 2018). <<Antonio González: “Un club de Primera División exige dedicación 
las 24 horas del día; vamos a esperar”>>. Diario de Avisos. Recuperado de 
https://diariodeavisos.elespanol.com/2018/09/antonio-gonzalez-un-club-de-primera-division-exige-
dedicacion-las-24-horas-del-dia-vamos-a-esperar-acontecimientos/ 

32 ACAN (20 de mayo de 2018). “El Cabildo y el Granadilla Tenerife Egatesa, juntos por la igualdad”. Atlántico Hoy. 

Recuperado de https://atlanticohoy.com/front/post/tag/el-cabildo-y-el-granadilla-tenerife-egatesa-juntos-

por-la-igualdad 

- Redacción Antena 3 Noticias (30 de abril de 2019). “El Egatesa lleva a la gloria el fútbol femenino tinerfeño”. 

Antena 3 Noticias. Recuperado de https://www.antena3.com/noticias/canarias/informacion/egatesa-lleva-

gloria-futbol-femenino-tinerfeno_201904305cc867300cf2a0854cdade2d.html 

- Redacción del Diario de Avisos (11 de octubre de 2016). “Granadilla premia el esfuerzo de sus colectivos sociales y 

culturales”. Diario de Avisos, p. 33.  
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ha logrado grandes resultados codeándose con equipos que le aventajan, con 
diferencia, en presupuesto y recursos33.  
 
Se ha comprobado que se ha conseguido con creces ese objetivo que persiguió 
la Federación Tinerfeña y Canaria entre finales de los años 90 y primera década 
de los 2000 del que hablaba Andrés Clavijo en el segundo capítulo: tener a un 
equipo referente en el que todas las niñas y jóvenes canarias se puedan fijar. Ver 
que es posible que un equipo canario compuesto por un gran número de 
jugadoras canarias compita contra los mejores y consiga resultados positivos. A 
partir de ahí, la meta sería empezar a formar desde la base y trabajar para ser 
una de las potencias del balompié femenino a nivel nacional. 
 

 
Desde que arribó a la máxima categoría el Granadilla se ha caracterizado por ser un equipo que no 
solo mantiene la categoría y compite sino que ha sido capaz de codearse y vencer a los clubes más 
poderosos de la liga. En este artículo publicado por Diario de Avisos, correspondiente a la temporada 

 
33 Redacción de Digital Football Community (no se especifica la fecha). “Barcelona – Atlético Femenino: El 

duopolio ha llegado a la Liga Iberdrola”. digitalfootballcommunity.com. Recuperado de 

www.digitalfootballcommunity.com/mundo-futbol/atletico-barcelona-femenino-liga/  

- Ibañez, Alejandro (12 de abril de 2019). “El Rayo Femenino, un milagro con el presupuesto más bajo de toda la Liga”. 

unionrayo.es. Recuperado de https://www.unionrayo.es/el-rayo-femenino-un-milagro-con-el-presupuesto-

mas-bajo-de-toda-la-liga/  

- Garnández, Beatriz (15 de mayo de 2019). “La mitad de las futbolistas de élite no cobra un sueldo y el 31%, menos de 
500 euros al mes”. elcorreo.com. Recuperado de https://www.elcorreo.com/deporte-femenino/futbol/cara-
liga-iberdrola-20190516114928-nt.html 
 
-Canal oficial de YouTube del Fútbol Club Barcelona (07 de septiembre de 2015). <<FC Barcelona Femenino: 
Especial “Reto de Campeonas”>>. youtube.com. Recuperado de https://www.youtube.com/watch?v=79EbE3-
jf8Y  
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2017/2018, se expone que es el Atlético de Madrid el “único ‘grande’ que se le resiste al Granadilla”, 
en referencia a que es el único equipo de los puntales de la competición que le queda por vencer. 

 
“Hoy en día, los referentes para las niñas del fútbol ya cada vez menos son los 
Messi, Ronaldo y compañía porque también son femeninos. Que jugadoras de 
un club como el Granadilla vayan a dar charlas y visualicen el deporte y el fútbol 
femenino en Canarias y en Tenerife; que sean las embajadoras de este deporte 
es fundamental a la hora de transmitir los valores que posee el mismo, para que 
las niñas que las ven y las escuchan encuentren sus referentes y conozcan más 
de cerca el deporte femenino” (A. Clavijo, comunicación personal, 06 de mayo 
de 2019).  
 
Haciendo balance, pues, de la trayectoria del club comprendida entre las 
temporadas 2015/2016 y 2018/2019, varías son las claves, aportadas por los 
distintos estamentos del club (jugadoras del primer equipo, directiva, miembros 
y exmiembros del cuerpo técnico, así como otros expertos en la materia) que 
explican que la UD Granadilla Egatesa haya alcanzado cotas tan altas con uno 
de los presupuestos más humildes de la categoría, sin ser un equipo dependiente 
de una entidad mayor que la ampare y la respalde (junto con el Escuelas de 
Fútbol Logroño y el Sporting de Huelva es el único conjunto de la Primera 
División Femenina que no pertenece a una institución deportiva poderosa ya 
existente) y sufriendo carencias en el apartado de la infraestructura34.  
 

- En primer lugar, como se ha comentado con anterioridad, se había 
constatado que el potencial deportivo del fútbol femenino canario, según 
Andrés Clavijo (comunicación personal, 06 de mayo de 2019), era 
indiscutible. Canarias había sido campeona de España en los Torneos de 
Selecciones Territoriales en más de una ocasión, además de haber llegado 
a las fases finales en otras ediciones; muchas futbolistas isleñas 
representaban a España en las categorías inferiores de la selección 
nacional; y otras ya sabían de sobra lo que era competir en conjuntos de 
la máxima categoría al haber emigrado a la Península desde muy jóvenes. 
El Granadilla constituyó, en ese sentido, un epicentro en el que se reunió 
lo más destacado del balompié femenino isleño de los últimos tiempos, 
unido a la base de un equipo que había sido uno de los referentes canarios 
en la lucha por el ascenso a la élite.  

 
34 Redacción Sol del Sur (31 de octubre de 2016). “El Cabildo invertirá unos 260.000 euros en la mejora de las 

infraestructuras deportivas de Granadilla”. Sol del Sur Tenerife. Recuperado de 

http://www.soldelsurtenerife.com/articulo/granadilla/cabildo-invertira-260-000-euros-mejoras-

infraestructuras-deportivas-granadilla/20161031132219012572.html 

- Hernández, Dani (31 de mayo de 2019). “En instalaciones, el Granadilla está a años luz del resto de clubes”. 

El Día. Recuperado de https://www.eldia.es/deportes/2019/05/31/instalaciones-granadilla-anos-luz-

resto/980050.html 
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- Desde que se logró el ascenso en 2015 la filosofía del club ha consistido 

en mantener a la base del equipo que había logrado el objetivo. Una base 
que, como se dijo en el primer apartado, ya de por sí era sólida y de 
garantías,35 conformada por un núcleo de jugadoras que se conocían 
desde hacía muchos años atrás (la mayoría desde la época del Charco del 
Pino), y que, cada temporada, se ha ido apuntalando con dos/tres 
refuerzos específicos para puestos en los que se buscara mejorar lo que 
ya se tenía en plantilla (véase la entrevista completa a Sergio Batista en 
este enlace).  
 

“La filosofía del club en estos años ha sido no cometer locuras y 
mantener a las jugadoras que nos han traído hasta aquí, puesto que al 
final han sido ellas las verdaderas protagonistas del éxito de la entidad” 
(Sergio Batista, comunicación personal, 23 de mayo de 2019). En este 
sentido, su presidente Sergio Batista ha insistido en más de una ocasión 
en que, a la hora de acometer esos dos/tres fichajes, la dirección 
deportiva se focaliza, además del aspecto deportivo, en el aspecto 
personal y humano de las jugadoras susceptibles de ser fichadas. El fin, 
no erosionar y sí hacer más compacta una base ya existente que, como el 
propio Batista y las jugadoras han mencionado en más de una ocasión, 
es como una familia.  
 

 
Artículo de Jornada Deportiva en el que se pueden observar las únicas tres incorporaciones 
que acometió la UD Granadilla en su debut en la máxima categoría en la 2015/2016. Una 

 
35 Informativos Televisión Canaria (18 de junio de 2018). “Fútbol Femenino, Granadilla Tfe – Buenos Días 

Canarias” (entrevista al entrenador del Granadilla Egatesa Toni Ayala en la que se hace el repaso a la campaña 

2017/2018 en la Primera División Femenina y habla sobre la fortaleza grupal). youtube.com. Recuperado de 

https://www.youtube.com/watch?v=_RNOB9K54mo  

- Reyes, Chantal (03 de septiembre de 2018). “UDG Tenerife: Seguir compitiendo con los más grandes”. soccercity.es. 

Recuperado de https://soccercity.es/udg-tenerife-seguir-compitiendo-con-los-mas-grandes/ 
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política de fichajes que se ha mantenido también en las posteriores temporadas en Primera 
División  

 
“Vamos siempre unidos en una piña y hay dos cosas que son 
innegociables en este club que son la actitud y el compromiso. Nosotros, 
antes de firmar a una jugadora, antes de incorporar a nadie al club, sea 
en el puesto que sea, miramos mucho el perfil humano. Si encaja dentro 
de lo que es nuestra filosofía incorporamos a esa jugadora. Si no, no. Yo 
creo que esa es la clave. La unión que existe entre todos los estamentos 
del club, sobre todo en las jugadoras” (Sergio Batista, comunicación 
personal, 23 de mayo de 2019).  
 
En este sentido, el propio Batista reconoce que la de la UD Granadilla 
es una realidad peculiar y muy característica debido a que las propias 
jugadoras se sienten fundadoras del club por las particulares 
circunstancias en las que se creó en 2013 (véase el capítulo 2). Sienten al 
Granadilla como suyo y eso ha hecho que el grupo se cohesione aún 
más36.  
 
A ello que hay que añadir que este fenómeno se ha producido en un 
contexto tan concreto y aislado de la geografía española como es el que 
ofrece una isla como la de Tenerife, el municipio de Granadilla de Abona 
y la localidad de El Médano. “Las chicas que vienen de fuera se han 
adaptado muy bien a vivir aquí, creo que en El Médano, que es donde 
vive la mayor parte de ellas, es muy sencillo vivir bien” (José Ángel 
Herrera, comunicación personal, 06 de mayo de 2019).  
 

- En relación a la realización de incorporaciones que mejorasen lo que ya 
se tenía en el equipo, estas se han centrado en estos cuatro años en no 
experimentar con la captación de jugadoras cuyo rendimiento fuera una 
incógnita. La tendencia ha estado centrada principalmente en contratar a 

 
36. Mírame TV Canarias (21 de marzo de 2018). De cerca: Silvia Doblado. Recuperado de 

https://www.youtube.com/watch?v=gKtCCng9DZA. Entrevista en profundidad a la jugadora. 

Del minuto 34:50 al 46:15 interviene el presidente del Granadilla Sergio Batista hablando sobre diferentes temas 

relacionados con la trayectoria del club en Primera División y las claves de que el club haya conseguido grandes 

resultados en su corta estancia en Primera División. Deja clara cuál es la postura del club a la hora de fichar a 

nuevas jugadoras, del trabajo en equipo y del sentimiento del Granadilla que todas las jugadoras poseen. Sienten 

como propio el club y se sienten fundadoras por las particulares circunstancias en las que se fundó en 2013 

(véase el segundo capítulo). Asimismo, también habla de la importancia de una buena gestión económica para 

la estabilidad de una entidad deportiva y de la necesidad de que el club sea ambicioso, pero siempre partiendo 

de la humildad y de la realidad del Granadilla y sin poner el listón alto.  

Canal de YouTube de Atlántico Hoy Digital (07 de septiembre de 2018). “Sergio Batista habla con 
Atlántico Hoy”. youtube.com. Recuperado de https://www.youtube.com/watch?v=5IY8uemMcMo 

 

 

https://www.youtube.com/watch?v=gKtCCng9DZA
https://www.youtube.com/watch?v=5IY8uemMcMo


jugadoras peninsulares con un amplio bagaje en la Primera División 
Femenina. Jugadoras que conocieran de primera mano la élite y que 
estuvieran asentadas en la máxima categoría como fueron los casos de 
Patricia Gavira, Cristina Martín Prieto, María Estella, Sara Tui o Eva 
Llamas, actuales miembros de la plantilla. Y otras que ya se han marchado 
como fueron Paloma Lázaro, Sara Tui o Virgina García Montilla.  
 
Asimismo, el mercado extranjero se ha tratado de explotar siempre con 
la captación de jugadoras procedentes de la que es considerada la liga 
femenina más potente del mundo: la National Soccer Womens League 
(véase los casos de Megan Crosson y Jackie Simpson). Y otras que 
también tengan experiencia en equipos de la Liga Iberdrola y que incluso 
sean internacionales con las selecciones absolutas de sus respectivos 
países, a las que algunas han llegado a representar en Campeonatos del 
Mundo.  
 
Algunos de esos casos han sido los de Ange Koko, futbolista 
costamarfileña que se incorporó a la plantilla del Granadilla en 2017 
procedente del FC Barcelona37, y de la portera Aline Reis y Joyce Borini, 
ambas internacionales con la selección absoluta brasileña, actualmente en 
el top 10 del Ranking FIFA de selecciones femeninas y subcampeona del 
mundo en 200738. En el caso de Joyce, se trata de una jugadora que, 

 
37 Página web oficial de la UD Granadilla Egatesa (agosto de 2019). “Ange Koko, nuevo fichaje de la UDG Tenerife 

Egatesa”. udgtenerife.com. Recuperado de http://udgtenerife.com/ange-koko-nuevo-fichaje-de-la-udg-

tenerife-egatesa/.  

- Perfil de Ange Koko en la página web oficial de la UD Granadilla: http://udgtenerife.com/player/ange-

nguessan/ 

 
38 23 de abril de 2019. “Aline Reis, la búsqueda incesante de un sueño”. es.fifa.com. Recuperado de 

https://es.fifa.com/womensworldcup/news/aline-reis-la-busqueda-incesante-de-un-sueno#2019-

shebelieves-cup-brazil-v-japan-x5742 

- Perfil de Aline Reis en la página web oficial de la UD Granadilla: http://udgtenerife.com/player/aline-reis/ 

- Rodríguez, Joel (07 de junio de 2018). “La internacional brasileña Joyce Borini, nueva jugadora de del UDG Tenerife 

Egatesa”. Marca. Recuperado de https://radiomarcatenerife.com/?p=97581 

- Perfil de Joyce Borini en la página web oficial de la UD Granadilla 

- Véase el Ranking Mundial FIFA de selecciones femeninas absolutas. Última actualización: 12 de julio de 

2019. fifa.com. Recuperado de https://www.fifa.com/fifa-world-ranking/ranking-table/women/. También el 

siguiente enlace: https://www.fifa.com/fifa-world-ranking/associations/association/BRA/women/  

- Redacción de Marca (30 de septiembre de 2007). “Alemania vuelve a ganar el mundial de fútbol femenino”. Marca. 

Recuperado de http://archivo.marca.com/edicion/marca/futbol/internacional/es/desarrollo/1041379.html 

- Hernández, Dani (26 de agosto de 2019). “La mayor convocatoria internacional”. El Día. Recuperado de 

https://www.eldia.es/deportes/2019/08/26/mayor-convocatoria-internacional/1003367.html 

 

https://www.aupaathletic.com/patricia-gavira-collado/futbolista/4163
https://www.aupaathletic.com/cristina-martin-prieto-gutierrez/futbolista/2340
https://www.aupaathletic.com/maria-estella-del-valle/futbolista/4721
https://www.aupaathletic.com/eva-llamas-hernandez/futbolista/4716
https://www.aupaathletic.com/eva-llamas-hernandez/futbolista/4716
https://www.aupaathletic.com/megan-crosson/futbolista/15425
https://www.aupaathletic.com/jaqueline-simpson/futbolista/12603
https://www.aupaathletic.com/ange-nguessan/futbolista/11532
https://www.aupaathletic.com/aline-villares-reis/futbolista/16191
https://www.aupaathletic.com/joyce-magalhaes-borini/futbolista/4361
http://udgtenerife.com/ange-koko-nuevo-fichaje-de-la-udg-tenerife-egatesa/
http://udgtenerife.com/ange-koko-nuevo-fichaje-de-la-udg-tenerife-egatesa/
http://udgtenerife.com/player/ange-nguessan/
http://udgtenerife.com/player/ange-nguessan/
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https://es.fifa.com/womensworldcup/news/aline-reis-la-busqueda-incesante-de-un-sueno#2019-shebelieves-cup-brazil-v-japan-x5742
http://udgtenerife.com/player/aline-reis/
https://radiomarcatenerife.com/?p=97581
https://www.fifa.com/fifa-world-ranking/ranking-table/women/
https://www.fifa.com/fifa-world-ranking/associations/association/BRA/women/
http://archivo.marca.com/edicion/marca/futbol/internacional/es/desarrollo/1041379.html
https://www.eldia.es/deportes/2019/08/26/mayor-convocatoria-internacional/1003367.html


además, había competido previamente a su fichaje en algunos de los 
equipos punteros de España desde el año 2013: Valencia y Rayo 
Vallecano.  
 

- Precisamente en uno de los aspectos que se mencionaban anteriormente, 
en la familia que constituye la Unión Deportiva Granadilla Egatesa, 
reside otra de las razones que explican, en parte, los resultados deportivos 
positivos que ha logrado la entidad. La fortaleza grupal, el trabajo en 
equipo y el hecho de no depender de las individualidades, así como el ser 
realistas de su situación, ser conscientes del tipo de club qué son, cuál es 
su estatus en la Liga Iberdrola, de dónde vienen y cuáles son sus orígenes.  

 

 
La llegada de Ange Koko en el verano de 2017 es un ejemplo del enfoque de la política de 

fichajes de la UD Granadilla en el que el factor deportivo no es el único que prima a la 
hora de captar a futbolistas. Ella misma lo reconocía en declaraciones a La Opinión poco 

después de oficializarse su fichaje 

 
“Si no partes de la humildad y quieres poner las expectativas por encima 
de la realidad pues te frustras. La primera clave yo creo que es esa, ser 
consciente de qué club es el Granadilla y con qué recursos cuenta para 
partir de la humildad, saber cuáles son sus limitaciones y que nadie mire 
a nadie por encima del hombro dentro del propio club. Eso te permite 
hacer piña” (José Á. Herrera, comunicación personal, 02 de julio de 
2019).  
 

- Para el que fuera analista táctico y segundo entrenador de la UD 
Granadilla, José Ángel Herrera, otro de los motivos que justifica el éxito 
del Granadilla ha sido el trabajo bien hecho, aunque, en su opinión, 
resulte ser un tópico malempleado en muchas ocasiones. “A lo mejor el 
Granadilla no ha podido competir con otros clubes a nivel económico y 
de infraestructura, pero se ha suplido con trabajo y con mucha 



inteligencia. Yo creo que cuando tú no tienes tantos recursos como te 
gustaría y no vas sobrado de ello creo que tienes que agudizar el ingenio 
y hacer lo posible para sacar de donde no hay (véase la entrevista 
completa a José Herrera a través de este enlace). En este sentido, hemos 
sido conscientes de la realidad de la que partimos y hemos estado 
constantemente trabajando en estos cuatro años: de lunes a viernes, fines 
de semana, en días libres, en vacaciones…” (José Á. Herrera, 
comunicación personal, 02 de julio de 2019).  
 

- A la fortaleza ya comentada de mantener a una base previa de jugadoras, 
hay que añadir el hecho de que, desde su llegada a la élite, se le ha dotado 
al equipo, en relación a esa base, de una cultura, una inteligencia y un 
sentido táctico y futbolístico que, en palabras de José Herrera, “muchas 
futbolistas no tenían”. A partir de ahí, de mantener una estructura ya 
consolidada y no imitar a otros equipos que llevan a cabo modificaciones 
drásticas de su plantilla con la realización de muchas nuevas 
incorporaciones, el nivel de ese trabajo se ha ido incrementando con el 
transcurso de los años.  
 

En ese sentido, parte importante de la transmisión y el aprendizaje de esa 
cultura futbolística, según Herrera, ha residido en la implantación de un 
estilo de juego interiorizado y reconocible que ha acompañado al 
Granadilla en su trayectoria en Primera División. Su origen está 
precisamente unido a la premisa de priorizar la fortaleza grupal y el 
trabajo en equipo: ser un equipo vertical en lo ofensivo, veloz en las 
transiciones, con mucha llegada y presencia en el área rival, y muy 
ordenado tácticamente en lo defensivo, con un sistema de presión zonal 
y una alta capacidad de trabajo orientada a conceder el menor número 
de goles posible en relación al equipo del que se disponía.  
 

- Relacionado con esto último, otras dos de las claves del Granadilla 
residen en la fortaleza del equipo en los partidos que juega como local en 
y en haber sido, gracias a ese sistema de juego interiorizado por las 
jugadoras, uno de los equipos que menos goles ha encajado de la Liga 
Iberdrola en los últimos años. Al conceder pocos goles y finalizar una 
parte importante de los partidos sin haber encajado un gol, las 
probabilidades de que, por tanto, las tinerfeñas sean las primeras en 
marcar un gol son mayores y, en este sentido, Sampedro Molinuevo y 
Pietro Bermejo (2012) exponen que un factor a considerar en el resultado 
de un partido es el hecho de marcar primero.39  

 
39 Sampedro Molinuevo, Javier; Prieto Bermejo, Jaime (2012): El efecto de marcar primero y la ventaja de jugar en 

casa en la liga de fútbol y en la liga de fútbol sala de España. Revista de Psicología del Deporte, Universidad 

Autónoma de Barcelona; Universidad de las Islas Baleares.  

https://docs.google.com/document/d/1xZg4icxZ6g7rQwCJ2RAAapYUQzMg72n4nA_wn9WZXlA/edit


 
Citando a Courneya (1990), ambos investigadores exponen que la 
importancia de adelantarse en el marcador está relacionada con lo 
siguiente: “Una mayor excitación e implicación del público cuando es el 
equipo local el que marca primero, o a una desconexión del partido de 
los espectadores cuando es el equipo visitante el que se adelanta en el 
marcador” (2012, p. 301).  
 
Al hilo de esto, citando a Gayton, Very y Hearns (1993), hablan de la 
existencia de un momento psicológico. “Es la ventaja añadida que se 
obtiene cuando se da un suceso exitoso inicial en un contexto deportivo, 
que produce un momento psicológico en el deportista que conducirá al 
éxito futuro y que explica las variaciones de rendimiento en los equipos 
y en sus jugadoras” (Sampedro Molinuevo y Pietro Bermejo, 2012, p. 
301).  
 
De los 120 encuentros en total que ha jugado durante su estancia en 
Primera, el Granadilla ha dejado su portería a cero al término de los 
encuentros en 39 ocasiones (prácticamente una tercera parte de su 
trayectoria en la élite). De esas 39 (en esta cifra se incluyen tanto partidos 
que se han jugado de local como de visitante), 33 de ellas en total (84,6 
%) han supuesto victorias para el club del sur de Tenerife, 
contabilizándose seis empates. Por lo tanto, se comprueba que hay una 
relación muy directa entre el hecho de que el Granadilla haya conseguido 
evitar encajar goles en contra y que ello haya contribuido a que el equipo 
gane partidos 
 

- A ello hay que añadir que, en su trayectoria en Primera División, el 
Granadilla se ha caracterizado por hacerse fuerte en casa y conseguir 
puntuar en los diferentes estadios en los que ha jugado como local (La 
Palmera, La Hoya del Pozo y el Francisco Suárez). En estos cuatro años 
la entidad sureña ha disputado un total de 60 partidos como local (15 por 
campaña), obteniendo la victoria en 39 (un 65% de partidos ganados), 
empatando en cuatro y perdiendo en doce ocasiones. Además, en 26 de 
esos 39 triunfos el equipo ha conseguido dejar su portería a cero, por lo 

 
- Courneya, K.S. (1990). “Importance of game location and scoring first in college baseball”. Perceptual and Motor Skills.  

- Courneya, K.S. (1992). “The home advantage in sport competitions: A literatura review”. Journal of Sport and 

Excersise Psychology. 

- Gayton, W. F., Very, M. y Hearns, J. (1993). Psychological momentum in team sports. Journal of Sport Behavior.  

- Reyes, Chantal (02 de noviembre de 2018). “El equipo tapado que plantaba cara a los más grandes”. soccercity.es. 

Recuperado de https://soccercity.es/el-equipo-tapado-que-plantaba-cara-a-los-mas-grandes/ 

 

https://drive.google.com/drive/folders/13h2Jw2IvFfCNz0EDMU-brv2dZyQkanEv
https://soccercity.es/el-equipo-tapado-que-plantaba-cara-a-los-mas-grandes/


que en un 66.67% de las victorias como local no solo ha logrado ganar, 
sino que además ha evitado que su rival anotase, al menos, un gol.  
 

¿Cuál es el factor que explica esas buenas estadísticas como local y que 
gran parte de esos triunfos se hayan obtenido marcando goles a favor y 
sin encajar ninguno en contra? Sampedro Molinuevo y Pietro Bermejo 
(2012) exponen varios motivos por los que se pueda explicar que un 
equipo sea difícil de batir como local y hay uno de ellos que está 
vinculado a la localización y al lugar de nacimiento de la entidad 
granadillera: un Archipiélago y una isla que están a casi 2000 kilómetros 
de la capital de España, distancia que tienen que recorrer todos los 
equipos de Primera División cuando tienen que jugar como visitantes en 
Tenerife 
 
“El efecto de los viajes, todavía controvertido, que plantea una posible 
desventaja para los equipos que han de recorrer grandes distancias para 
jugar (…); o los aspectos relacionados con la territorialidad, propios de 
determinados equipos situados en países, regiones o ciudades aisladas o 
de difícil acceso, como islas o zonas montañosas (…) son todos ellos 
factores relevantes a considerar para explicar mejor el complejo 
fenómeno de la ventaja de jugar en casa” (Sampedro Molinuevo y Pietro 
Bermejo, 2012, p. 305).  

 
- Parte de la responsabilidad de los puntos recientemente comentados la 

tiene precisamente el hecho de que el Granadilla Egatesa dispusiera en 
su cuerpo técnico de un analista táctico, un experto encargado tanto del 
estudio del juego propio como del estudio del juego rival. Es el caso de 
ya mencionado José Herrera, una persona que, en relación al estudio del 
juego propio, se encargara de grabar y analizar todas las sesiones de 
entrenamiento y todos los partidos. Y, a partir de ahí, evaluar qué cosas 
se están cumpliendo del modelo de juego y qué cosas no.  
 
Y, en cuanto al estudio del juego rival, proveer al entrenador de 
información acerca del equipo rival: plantilla, últimas alineaciones, 
últimos resultados, sistemas de juego más empleados, situación 
clasificatoria, descripción de cómo atacan, cómo defienden, cómo hacen 
las transiciones y cómo afrontan el juego a balón parado… Asimismo, 
visualizar el comportamiento y el estilo de juego del rival en sesiones de 
vídeo semanales con las jugadoras, ya sea por líneas (defensas por un 
lado, centrocampistas por otro lado, y delanteras por otro), o con las 
futbolistas a nivel individual.  
 
 



Y, además del trabajo prepartido y pospartido, la comunicación fluida 
con el cuerpo técnico durante los partidos identificando qué factores del 
rival le perjudican al Granadilla e incidir en cuáles les están haciendo daño 
a las contrarias. En este sentido, la entidad sureña es pionera al haber 
sido una de las primeras y de las pocas de la Primera División Femenina 
que, en su momento, contaba con una personada encargada de 
desempeñar esta función en el cuerpo técnico, muy presente hoy en día 
en todos los clubes pero que, en su momento, eran pocos los que la 
tenían implementada. José Ángel Herrera, hasta la pasada temporada 
segundo entrenador del club y actualmente técnico del Málaga 
Femenino, fue el responsable de una especialidad que el club estrenó por 
así decirlo en la eliminatoria de ascenso contra el Betis de 2015, cuando 
fue captado por el club por medio de Monsi Brito.  
 

 

Entrevista José Ángel Herrera.mp3
 

Titulado en INEF por la ULPGC y formado en la fundación del 
Valencia Club de Fútbol, poco antes de ser fichado por el Granadilla 
trabajaba internacionalizando la marca del club ché en lugares como 
Suecia, Estados Unidos e Islas Bermudas. Un profesional que ha 
aportado su granito de arena en los éxitos del club sureño para el que 
no es solo suficiente disponer de un analista táctico en el organigrama 
técnico de un equipo. “El hecho de contar con la figura no te implica 
nada de por sí.  Yo creo que tienes que tenerlo y aparte tener un buen 
profesional, una persona preparada, que acumule conocimiento e 
información y sea capaz de manejarla y transmitirla. A partir de ahí, sí 

https://docs.google.com/document/d/1xZg4icxZ6g7rQwCJ2RAAapYUQzMg72n4nA_wn9WZXlA/edit
https://docs.google.com/document/d/1xZg4icxZ6g7rQwCJ2RAAapYUQzMg72n4nA_wn9WZXlA/edit


que puede suponer una ventaja a nivel competitivo” (José Á. Herrera, 
comunicación personal, 02 de julio de 2019). 
 

- El intentar que el cuerpo técnico estuviera siempre lo más 
profesionalizado posible dentro de las limitaciones y posibilidades de la 
entidad. A la presencia de un entrenador con veteranía como Toni Ayala 
y de un analista táctico como José Herrera, se sumaron en distintos 
momentos de la historia del club exjugadores profesionales y referentes 
tinerfeños de la disciplina que aportaron a las jugadoras su conocimiento 
experto del fútbol de élite. Fueron los casos del que fuera internacional 
absoluto con España Pier Luigi Cherubino (entrenador durante gran 
parte de la campaña 2018/2019 y previamente asesor del club) y del 
exjugador de Tenerife, Racing de Santander, Mallorca y Deportivo de La 
Coruña, Ayoze Díaz,40 con cerca de 300 partidos disputados en el fútbol 
profesional, que fue segundo entrenador del Granadilla entre los años 
2015 y 201741.  
 

- Andrés Clavijo repara en la ambición de las jugadoras y del club por 
mejorar año tras año lo que se ha conseguido en el anterior como una de 
las claves. Para el seleccionador canario y directivo de la federación, el 
Granadilla no se ha conformado con acomodarse en la estabilidad, la 
tranquilidad y la permanencia en la categoría. Centrándonos en la 
actualidad más reciente, para el técnico el hecho de que la entidad 
presidida por Sergio Batista haya contratado a David Amaral como 
entrenador para temporada 2019/202042 es una declaración de 
intenciones del club y una manera de dar a entender de que en el seno 
del club se sostiene la idea de que todo siempre es susceptible de mejora. 
“David Amaral es un señor que ha sido profesional del fútbol, jugador 
de Segunda División en el Club Deportivo Tenerife y entrenador de la 
Liga de Fútbol Profesional que ha estado entrenando en Segunda 
División y en Segunda B a equipos como la UD Las Palmas, el CD 
Tenerife y el Universidad de Las Palmas. ¿Dónde ibas a esperar a algún 

 
40 Véase la trayectoria de Ayoze Díaz Díaz: https://www.bdfutbol.com/es/j/j304.html 

 
41 González, Cándido (22 de marzo de 2016). “El Granadilla no es el mismo de la primera vuelta” (entrevista a 

Ayoze Díaz). Diario de Avisos. Recuperado de  https://diariodeavisos.elespanol.com/2016/03/granadilla-

no-la-primera-vuelta/ 

- Melián, Selene (10 de noviembre de 2017). “Hay que ser ruin para decir que Ayoze Díaz se va del Egatesa por mala 

relación”. Radio Marca Tenerife. Recuperado de https://radiomarcatenerife.com/?p=86925  

 
42 Hernández, Dani (09 de mayo de 2019). “David Amaral emprende una nueva era”. El Día. Recuperado de: 

https://www.eldia.es/deportes/2019/05/09/david-amaral-emprende-nueva/973859.html  
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club que en el fútbol femenino fuera a tener a un entrenador de las 
características y del nivel de David Amaral? Eso hasta hace dos/tres años 
era algo impensable, con lo cual supone un salto de calidad y de exigencia 
que se ha autoimpuesto el propio club” (A. Clavijo, comunicación 
personal, 06 de mayo de 2019).  
 

- La colaboración y la ayuda de los patrocinadores que han acompañado 
al Granadilla durante su trayectoria en Primera División, tanto los que 
llevan junto al equipo varias temporadas (Binter, Cajasiete, Egatesa) 
como a los de reciente incorporación (Hospiten, Disa) y los que en 
momentos puntuales, y en pos de promocionar el deporte femenino y el 
fútbol femenino han apoyado al club, también se considera importante. 
Fueron los casos de JFT, Parque Bulevar o Fundación Emmasa en el 
histórico partido que enfrentó a Granadilla y Tacuense en el Heliodo 
Rodríguez López en el que fue el primer partido disputado entre dos 
equipos canarios en la máxima categoría, o de Caixabank en el Granadilla 
– FC Barcelona celebrado en el Campo de la Hoya del Pozo 
correspondiente a la primera vuelta de la temporada 2016/2017. En esta 
tarea también ha intervenido Iberdrola como patrocinador oficial de la 
competición y su apuesta decidida por el fútbol femenino implementada 
desde 2017, circunstancia estructural de la que el Granadilla, como 
equipo de la Primera División, también se ha beneficiado.43  

 

 
La Opinión de Tenerife 

 
43 https://www.iberdrola.com/conocenos/deporte-femenino/futbol-femenino  

- Castañer, Cristina (no se especifica la fecha). “El mejor momento del fútbol femenino”. eldiario.es. Recuperado de 

https://branded.eldiario.es/igualdad-futbol-femenino/#about  

- Hidalgo, Mamen (24 de diciembre de 2018). “El punto de inflexión del fútbol femenino: entre la explosión definitiva y 

la rémora machista”. eldiario.es. Recuperado de  https://www.eldiario.es/sociedad/ano-futbol-

femenino_0_849715178.html  

- Roldán, Isabel (06 de marzo de 2017). “La apuesta de Iberdrola por el fútbol femenino es a largo plazo”. AS. 

Recuperado de https://as.com/futbol/2017/03/06/mas_futbol/1488813629_165977.html  

 

https://drive.google.com/drive/folders/1vKCbpNDND--4bLRodS78bLFOcOR1TqzW
https://drive.google.com/drive/folders/1vKCbpNDND--4bLRodS78bLFOcOR1TqzW
https://www.iberdrola.com/conocenos/deporte-femenino/futbol-femenino
https://branded.eldiario.es/igualdad-futbol-femenino/#about
https://www.eldiario.es/sociedad/ano-futbol-femenino_0_849715178.html
https://www.eldiario.es/sociedad/ano-futbol-femenino_0_849715178.html


 
 

Capítulo IV: la política comunicativa de la UD 
Granadilla Tenerife-Sur 

 

Cuando se decía con anterioridad que con el ascenso conseguido en 2015 ante 
el Betis la Unión Deportiva Granadilla Tenerife-Sur tendría que hacer frente a 
un importante salto de categoría que no solo era deportivo sino también 
institucional, el apartado comunicativo no estaba exento de este cambio 
drástico de la realidad que tuvo que experimentar el club hace cuatro años.  

Pasar a formar parte de la máxima categoría femenina a nivel de clubes de 
España en la que competían las secciones femeninas de algunos de los equipos 
más laureados del fútbol español44 comportaba la necesidad de ajustarse a las 
imposiciones que la Liga de Fútbol Profesional trasladaba a los equipos con el 
fin de crear un producto atractivo para el espectador.  

 

En este sentido, la entidad sureña ha sabido adaptarse en su trayectoria en la 
Liga Iberdrola a los cambios y al nuevo contexto que ofrece un fútbol femenino 
cada vez más exigente y profesionalizado en todos sus apartados45. También en 
el comunicativo, como se ha podido saber por parte de Laura Castro 
Hernández, hasta la temporada pasada Jefa del gabinete de prensa del club 
presidido por Sergio Batista.  

Los orígenes del gabinete de comunicación de la UD Granadilla se remontan al 
año de su fundación, 2013, cuando Laura, aún en activo en aquel entonces, 
enviaba de manera puntual a la página web algunas notas de prensa y gestionaba 
los perfiles de redes sociales del club bajo la dirección del presidente, Eduardo 
Chinea.  

 

 
44 Palmarés e historial del Valencia Club de Fútbol, entidad que ampara al Valencia Club de Fútbol 

Femenino: https://www.bdfutbol.com/es/e/e36.html 

Palmarés e historial del Real Club Deportivo Espanyol de Barcelona, entidad que ampara al RCD Espanyol 

Femenino: https://www.bdfutbol.com/es/e/e14.html 

 
45 Véase en el siguiente enlace de Google Drive con artículos de prensa en los que se pueden observar 

algunos de los patrocinadores fijos y puntuales que ha tenido la Unión Deportiva Granadilla en su trayectoria 

en Primera División.  

 

http://udgtenerife.com/
https://www.bdfutbol.com/es/e/e36.html
https://www.bdfutbol.com/es/e/e14.html
https://drive.google.com/drive/folders/1vKCbpNDND--4bLRodS78bLFOcOR1TqzW


 

La UD Granadilla Egatesa creó su perfil en Twitter en septiembre del año 2014, al inicio de su 
segunda temporada como institución deportiva. En la imagen se observan algunos de los primeros 

tuits que publicó el club a modo de directo online de un partido correspondiente a la Segunda 
División Femenina 

Unos inicios humildes que experimentan un desarrollo en 2014 cuando se 
produce el primer intento de ascenso en el que las sureñas son derrotadas por 
el Fundación Albacete en el partido decisivo de la promoción (capítulo dos). La 
demanda de información del club ya en aquel entonces creció 
exponencialmente, las comunicaciones eran cada vez más frecuentes por la 
repercusión del proyecto ideado por Andrés Clavijo, Sergio Batista y Eduardo 
Chinea, y sería el preludio del punto de inflexión que tendría lugar un año más 
tarde con el ascenso a Primera.  

Es en el verano de 2015 cuando se constituye el gabinete de prensa de la Unión 
Deportiva Granadilla Tenerife-Sur tal y como lo conocemos hoy en día, 
siguiendo las directrices de la directiva del club. Se duplica el trabajo del 
departamento aumentando la cantidad del contenido publicado y tornándose 
en diaria la periodicidad en el envío de las informaciones. Es en este momento 
cuando se produce el cambio de paradigma: la LFP obliga a todos los clubes 
miembros de la Primera División a disponer de un departamento de marketing 
y comunicación. 

El que hasta ahora había sido el modesto gabinete del Granadilla se 
profesionaliza y empieza a percibir las partidas económicas en concepto de 
ayuda que la Liga destina a todos los departamentos de comunicación de los 
clubes. Desde la directiva se decide qué cantidad destinar a marketing y 



comunicación y se lleva a cabo la contratación de los servicios externos de 
comunicación: spot de abonados y clipping de prensa , además de otros 
servicios audiovisuales.  

 

 

Captura de imagen de la página web oficial de la UD Granadilla en la que se pueden apreciar los 
apartados y secciones en los que se estructura la misma, así como el portal de noticias de actualidad 
del club: desde informaciones relacionadas con el primer equipo, filial y cantera pasando por otros 

actos que tengan a la entidad como protagonista (firma de nuevos patrocinios, entrevistas, 
campañas sociales…) 

 

Asimismo, se incrementa el trabajo de relaciones institucionales con los medios 
de comunicación para facilitar la cobertura del equipo y proporcionarle una 
mayor difusión al que pasaba a ser el representante de Canarias en la élite del 
fútbol femenino español. El mismo pasaba a competir contra equipos de la 
provincia de Santa Cruz de Tenerife a nivel provincial y regional a hacerlo 
contra la sección femenina del FC Barcelona, del Atlético de Madrid, del Sevilla 
Fútbol Club, Valencia Club de Fútbol, Athletic Club…  



 

Tras el ascenso a Primera División desde la entidad sureña se buscó que aumentara el seguimiento, 
la periodicidad y la frecuencia de publicación de las informaciones relativas al Granadilla por parte 

de medios locales y provinciales debido a la repercusión que suponía tener a un equipo tinerfeño en 
la máxima categoría  

“En estos cuatro años en Primera, considero que los avances han sido 
significativos debido especialmente a la estrategia de la Liga de ofrecer un 
producto en las mejores condiciones posibles. En la temporada del debut 
(2015/2016) el cambio fue progresivo puesto que la Liga nos fue marcando la 
hoja de ruta a seguir para que el crecimiento no fuera de golpe. En general, 
todos los clubes hemos seguido una estrategia más o menos conjunta con una 
cierta libertad dentro de cada equipo” (Laura Castro Hernández, comunicación 
personal, 23 de abril de 2019).  

La encargada del apartado de la responsabilidad social corporativa hasta la 
temporada pasada fue Laura Castro, del cual se encargaba con total libertad, 
mientras que en el resto de las parcelas (comunicación y marketing) se tiene una 
línea común marcada por el club. En el seno de la UD Granadilla las reuniones 
del gabinete de prensa se organizan mensualmente. En ellas se planifican las 
acciones que se van a llevar a cabo en los días de partido: coordinación y 
asignación de las acreditaciones a los medios de comunicación, quién se encarga 
de la venta y reparto de entradas al público, distribución de los espectadores en 
las gradas del estadio, directo on-line a través de las redes sociales del club…46 

 
46 Informativos Televisión Canaria (26 de diciembre de 2017). “DÍA A DÍA EN LA ÉLITE DEL FÚTBOL 

FEMENINO – Buenos días Canarias”. youtube.com. Recuperado de https://www.youtube.com/watch?v=-

B9LLiWkG-M.  

https://www.youtube.com/watch?v=-B9LLiWkG-M
https://www.youtube.com/watch?v=-B9LLiWkG-M


 

En lo que respecta a las redes sociales, la estrategia del Granadilla se centra en 
darle una absoluta prioridad a las protagonistas del espectáculo, las futbolistas, 
así como utilizar un lenguaje cercano y formal en los contenidos publicados en 
redes sociales, que son tanto informativos como de entretenimiento. 
Transparencia, responsabilidad, pero, sobre todo, ofrecer un contenido 
diferente a lo habitual para fidelizar al público.  

 

Presentación de las equipaciones de la UD Granadilla para la temporada 2019/2020. En la imagen 
se observa, de izquierda a derecha, a Pili (portera), Silvia Doblado, María Estela, Natalia Ramos, 

María José Pérez, Aitiara, Eva Llamas y Nayluisa Cáceres (portera, de rojo).  



 

Que las futbolistas sean las protagonistas de los contenidos que el club publique en redes sociales es 
uno de los principales objetivos de la política comunicativa del Granadilla. Fuente: perfil de Twitter 

de la Unión Deportiva Granadilla 

“En nuestro caso, no podemos competir con clubs como el FC Barcelona, que 
cuentan con hasta cinco profesionales de la comunicación y distintos canales 
como televisión, radio o varios perfiles en redes sociales en distintos idiomas. 
No es fácil competir por ejemplo con clubs que tienen cinco perfiles o que con 
un retuit del masculino te supera en impactos. Hacemos lo que podemos con 
los recursos de los que disponemos” (Laura Castro Hernández, comunicación 
personal, 23 de abril de 2019). 

La pauta marcada por el club en este sentido se centra en dos aspectos. El 
primero hacer alusión en sus contenidos a los conceptos del sacrificio, el 
esfuerzo y la solidaridad, en estrecha relación con el claim del Granadilla “Somos 
guerreras”. Y el segundo, reflejar la realidad del club: un equipo con escasos 
recursos y que, eso sí, tiene repercusión en la sociedad tinerfeña y canaria. En 
este sentido, se visibiliza en redes sociales la labor de promoción del deporte 
femenino y del fútbol femenino que el Granadilla y sus jugadoras, como 
embajadoras y representantes de la entidad, llevan a cabo acudiendo a colegios, 
hospitales y campus solidarios para ofrecer charlas que versen sobre la igualdad 
en el deporte y las capacidades de la mujer para llegar vivir profesionalmente de 
él.  

El balance manifestado por el departamento de prensa del Granadilla en estos 
cuatro años de trayectoria en Primera División es positivo en el sentido de que, 
de cara al exterior, se trata de una entidad que cae bien puesto que se han 
cumplido en este tiempo tres condiciones que han contribuido a la prosperidad 
de la entidad: resultados deportivos positivos, buena gestión económica y una 

https://docs.google.com/document/d/104S7t9kgWxmpN56cMZKZZU_Hf9EeEDd6/edit


relación con la afición que presume de gozar de buena salud y una reciprocidad 
beneficiosa.  

 

Se puede apreciar en la imagen (jugadoras del Granadilla realizando ejercicios físicos en un 
entrenamiento) y en el mensaje final (“No descansamos”) esa intención del club de transmitir en 

sus publicaciones en redes sociales los valores del esfuerzo y el sacrificio alineados con el claim de la 
entidad: “Somos guerreras” 

 

No obstante, según Laura Castro, aún quedan aspectos pendientes por mejorar 
de cara a un futuro que se presenta lleno de metas y aspiraciones. “A priori, los 
objetivos del club son aumentar la cantidad de información que se envía a los 
medios de comunicación tradicionales y seguir en la misma línea que marca la 
Liga. No obstante, considero que la política comunicativa es bastante mejorable, 

porque en definitiva el gabinete debe seguir las pautas de la directiva y no 
siempre la visión es la misma”.  

En opinión de la experta, varios son los frentes abiertos que tiene el Granadilla 
con miras al futuro más próximo. “Se deben incorporar a más personas al 
Gabinete. El crecimiento cada vez es mayor y, por ejemplo, el filial ha ascendido 
a la recién creada Primera División B y competirá la próxima temporada a nivel 
nacional contra equipos de la Península, con la repercusión que ello tendrá. 
Además, se necesita a un experto en marketing que cuide las relaciones con los 
patrocinadores, es algo que no poseemos actualmente. Y en cuanto a la 
comunicación, mejorar la calidad del contenido audiovisual, implementar otras 
acciones como ticketing para las entradas, potenciar la venta de merchandising, etc.” 
(Laura Castro Hernández, comunicación personal, 23 de abril de 2019).  



 

Que las jugadoras del Granadilla participen en campañas que den visibilidad al deporte y al fútbol 
femenino como mujeres deportistas que son y que juegan en el representante de Canarias y Tenerife 
en la Primera División Femenina es uno de los objetivos marcados por la política comunicativa del 

club. En la imagen se puede observar a la portera Aline Reis (de blanco) en una conferencia que 
versó sobre el empoderamiento de la mujer en el terreno de juego, celebrada en agosto de 2019 en 

Candelaria 

 

Fuente: perfil de Twitter de la UD Granadilla 



 

Conclusiones 

Una vez consultadas todas las fuentes anteriormente expuestas, se han obtenido varias claves 

que explican el porqué de la rápida evolución y ascenso a la élite de la Unión Deportiva 

Granadilla Egatesa, así como la obtención de los éxitos anteriormente desglosados. Se trata 

de un equipo que, desde su fundación, contó con la apuesta y el apoyo de expertos y 

profesionales que conocían de sobra el panorama futbolístico de féminas isleño y que ya 

tenían experiencia desempeñando cargos relacionados con la logística, la organización y el 

respaldo económico de un club deportivo. Estos eran Andrés Clavijo, Sergio Batista y 

Eduardo Chinea. Los tres atesoraban una probada experiencia que solo tuvieron que aplicar 

a un nuevo proyecto deportivo, en el cual confiaban plenamente. Precisamente fue esa la 

primera característica diferencial que poseía la UD Granadilla y de la que habían carecido las 

jugadoras en el proyecto inmediatamente anterior, el del Club Deportivo Charco del Pino.  

Ese fue el punto de partida. A partir de ahí se unieron otros factores como el mantenimiento 

de una base de jugadoras que venían jugando juntas en un mismo equipo desde hacía varios 

años atrás y que tenían interiorizada un mismo objetivo en común; la llegada de otras 

futbolistas procedentes de otros equipos que mejoraban lo que ya había en la plantilla; o la 

presencia en el cuerpo técnico de profesionales que desempeñaban unas determinadas 

funciones que aportaban una ventaja competitiva (véase la figura del analista táctico ejercida 

por José Á. Herrera).  

Desde el club también se ha dado importancia a la humildad y al ser consciente de cuál es la 

realidad de la entidad con respecto a la del resto de equipos como factores diferenciales a la 

hora de lograr éxitos. En este sentido, se ha afirmado que, cuando se es consciente de las 

mayores dificultades con las que se parte en la competición, el trabajo es exhaustivo, el equipo 

se crece y saca de dónde no hay para competir contra los demás.  

Esta circunstancia se ha dado especialmente en los partidos jugados como local a lo largo de 

la andadura del club en Primera División, en los que ha mostrado una probada fortaleza 

basada principalmente en un organizado sistema defensivo que prima intentar dejar la 

portería a cero: 39 victorias de 60 encuentros jugados en casa en total de 2015 a 2019. O, lo 

que es lo mismo, un 65% de los partidos jugados como local han acabado en triunfo. Y, de 

esos 39, en 26 el Granadilla ha dejado su portería a cero evitando que su rival marcase un 

gol. La explicación que se ha encontrado para explicar esta tendencia puede estar en el 

condicionante que existe para aquellos equipos que tienen que recorrer largas distancias para 

enfrentarse a rivales cuyas sedes se encuentran en zonas de difícil acceso o alejadas, como 

son las Islas, según Sampedro Molinuevo y Pietro Bermejo (2012).  

Asimismo, en lo que respecta al gabinete de comunicación, se ha dejado constancia de sus 

humildes comienzos y de la evolución que ha experimentado conforme el club progresaba 

deportiva e institucionalmente con el transcurso de las temporadas. El ascenso supuso un 

punto de inflexión que provocó que el departamento de comunicación se modernizara y se 

viera en la obligación de adaptarse a las exigencias establecidas por la Liga. Con las partidas 

económicas en concepto de ayuda que proporciona la LFP y el presupuesto del club se 

contrataron de forma externa diferentes servicios y se intentó desde un principio acordar con 

los medios de comunicación una mayor cobertura a la actualidad del club.  



Durante este período, la política comunicativa del club ha estado enfocada a hacer ver a las 

jugadoras como las verdaderas protagonistas; reflejar la realidad del club; transmitir en todos 

sus contenidos los conceptos de esfuerzo y sacrificio relacionados estrechamente con el claim 

del Granadilla “Somos Guerreras”; y, por último, visibilizar la labor de promoción del 

deporte femenino que llevan a cabo sus jugadoras como embajadoras de la entidad en charlas 

en colegios, conferencias así como en campus organizados por las propias futbolistas en sus 

lugares de origen.   

El balance del departamento de comunicación del Granadilla de estos seis años como 

institución deportiva manifestado por Laura Castro Hernández es positivo, pero con el 

convencimiento de que es necesario implementar una serie de mejoras que profesionalicen 

aún más al gabinete. Las miras deben estar puestas principalmente en la incorporación de un 

mayor número de profesionales al departamento de prensa y a un experto en marketing que 

se encargue de cuidar las relaciones con el cada vez mayor número de patrocinadores del 

club.  

En cuanto a la trayectoria, se ha constatado también que los objetivos del club se centran, 

por un lado, en, como mínimo, la tranquilidad y el asentamiento en la categoría, un hecho 

que se demuestra en la contratación de un entrenador de la experiencia y la trayectoria de 

David Amaral47. Asimismo, potenciar la política de cantera y el nutrir cada vez más de 

futbolistas canarias y de la base en el futuro al primer equipo será la otra meta a afrontar por 

parte del Granadilla. La apuesta por el filial y su ascenso a la recién creada Primera B Nacional 

es un claro ejemplo de ello48. 

 

 

 

 

 

 

 

 
47 Véase https://www.bdfutbol.com/es/j/j3181.html 
 
48 (24 de julio de 2018). OFICIAL | La RFEF crea una nueva competición para potenciar el fútbol 
femenino, la Primera División B. rfef.es. Recuperado de http://www.rfef.es/noticias/oficial-
rfef-crea-nueva-competicion-potenciar-futbol-femenino-primera-division-b 
  
Menayo, David (05 de marzo de 2019). La RFEF quiere revolucionar el fútbol femenino con un 
nuevo modelo de competición. marca.com. Recuperado de 
https://www.marca.com/futbol/futbol-femenino/primera-
division/2019/03/05/5c7e533eca474173168b4591.html 

https://drive.google.com/drive/folders/11rkZhExM30uB_x5XB7fMSpnLXNtYMXnN
https://drive.google.com/drive/folders/11rkZhExM30uB_x5XB7fMSpnLXNtYMXnN
https://www.bdfutbol.com/es/j/j3181.html
http://www.rfef.es/noticias/oficial-rfef-crea-nueva-competicion-potenciar-futbol-femenino-primera-division-b
http://www.rfef.es/noticias/oficial-rfef-crea-nueva-competicion-potenciar-futbol-femenino-primera-division-b
https://www.marca.com/futbol/futbol-femenino/primera-division/2019/03/05/5c7e533eca474173168b4591.html
https://www.marca.com/futbol/futbol-femenino/primera-division/2019/03/05/5c7e533eca474173168b4591.html
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Anexo I: evolución del fútbol femenino en la prensa 
canaria 

 

El Eco de Canarias, 02/07/1968 
 



 

 

 

 



 

 

 

Diario de Las Palmas, 09/01/1979 
 

 

 



 

 

Mini-crónica del partido estrella de la décima jornada de la Copa Comité de Las Palmas, 

temporada 1979/1980. Diario de Las Palmas 

 

 



 

Artículo del Diario de Las Palmas en el que se expresa la demanda que existía en la sociedad para que 
el fútbol femenino se legalizara y se reconociera como un deporte oficial, a pesar de las reticencias 
de la RFEF. Hasta la propia FIFA ya transmitía a las Federaciones Nacionales la necesidad de que 

se reglamentara. 14/01/1971 

 

 

 



 

 

 



 

 



 
Diario de Las Palmas 

 

 

 

 

El Eco de Canarias 
 



 

 

 



 

 

La Provincia, domingo 01/04/1979 

 



 

 



 

 



 

 



 

Mientras tanto, el fútbol femenino seguía teniendo a las fiestas patronales de los pueblos 
como escenario propicio para promover su práctica, como se puede observar en este 

programa de festejos del pueblo majorero de La Oliva. La Provincia, 15/10/1978. 

 

 

 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 



 

 



 

 

 

El Eco de Canarias, 01/08/1982. 

 



 

 

 

 
 



 

 

 

 

 

 



 

 

Recorte de La Provincia en el que se narra la victoria del Rayco en la Copa 

Federación Española de 2001 

 

 

 

 



 

 

 



 

 



 

 

 



 

 

El Club Deportivo Tarsa tiene el honor de ser el decano del fútbol femenino de la provincia de Santa Cruz de 

Tenerife y, por ende, de la isla de La Palma tal y como se expone en el siguiente recorte de prensa. Se trata de 

un club histórico que, aún a día de hoy, juega en la Segunda División Femenina y que durante años compitió 

en la Primera Nacional Femenina contra los principales equipos femeninos de Canarias. Un clásico de nuestro 

balompié que abrió la veda de un amplio número de clubes que irían fundándose en los años posteriores 

hasta convertirse el fútbol femenino en una realidad seria y no en un fenómeno pasajero en la provincia. 

Extracto de La Opinión de Tenerife 

 



 

 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 

 



 

 

 



 

 

 

 

 

 

Crónica de la final del Campeonato de España de Selecciones Autonómica sub-25, 

disputada entre los combinados de Canarias y Andalucía 



 

Columna de opinión de Eduardo Chinea publicada en El Diario de Avisos. Fecha: 25/03/2017 

 


